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ОДНА СТРО КА В ТРУДОВОЙ КНИЖ КЕ
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Б одном из недавних номеров нашей газеты директор Чу

лымского леспромхоза Петр Яковлевич Федоров рассказал 
об успехе коллектива в выполнении юбилейных социали
стических обязательств, завершении годового плана по вы
возке и производству деловой древесины почти на месяц 
раньше срока.

Нынешний успех так же, как и устойчивая ра
бота коллектива за ряд последних лет, закономерны. 
Они стали результатом находчивости и инициативы кол
лектива в преодолении реальных сложностей. Примеров 
этому масса: и создание отдельного подразделения, которое 
работает на лиственных «недорубах», и организация пере
работки «неходовой» лиственной древесины в пиломатериа
лы, за которыми всегда выстраивается очередь потребите
лей, и осуществление крупных мероприятий по социально
му развитию коллектива. Сейчас приезжающего в поселок 
Наргу встречают улицы новых домов. В поселке  ̂ идет ас
фальтирование, создано крупное подсобное хозяйство. А о 
поселковой водолечебнице, работающей на ч, 
минеральной воде, слава перешагнула границы 
ского района. И во всем этом легко увидеть начинания ди
ректора, его инициативу и заботу. В коллективе утверди
лась хорошо заметная уверенность в перспективе предприя
тия, так важная и для производственной, и для обществен
ной работы. И это, пожалуй, главный результат усилии 
партийной, профсоюзной организаций предприятий, на воз
можности которых всегда умело опирается П. Я. Федоров.

Как одно из важных условий осуществления планов 1983 
— сердцевинного—года пятилетки на ноябрьском Пленуме 
п речи Генерального секретаря ЦК КПСС товарища Ю. В. 
Андропова определялась необходимость «правильно расста
вить кадры, с тем, чтобы на решающих участках стояли 
люди политически зрелые, компетентные, инициативные, 
обладающие организаторскими способностями и чувством 
нового, без чего нельзя в наше время успешно руководить 
современным производством».

Обстановка напряженного и динамичного развития эконо
мики и культуры области всегда предъявляла высокие тре
бования к этой важнейшей стороне деятельности партий
ных организаций и партийных комитетов.' Областной коми
тет, райкомы и горкомы партии постоянно заботятся о том, 
чтобы каждый участок работы, каждый производственный 
коллектив возглавлялся руководителем, отвечающим требо
ваниям сегодняшнего дня. Это стало главным условием ус
пехов нефтедобывающей промышленности, решения таких 
задач капитального строительства, как создание нефтехи
мического комбината и крупных сельскохозяйственных 
комплексов, положительных результатов в развитии произ
водства сельскохозяйственных продуктов, и т. п. Лев 
Давыдович Будницкий и Владимир Семенович Михайлов— 
директора заводов, Владимир Иванович Лещеня и Франц 
Иванович Визнер — председатели колхозов, Алексей Павло
вич Масалыкин и Ремберт Эльмарович Налосон — директо
ра совхозов, десятки и сотни других хозяйственных руко
водителей различных уровней и рангов своим инициатив
ным и ответственным отношением к делу, личным стилем 
работы, а главное, результатами руководимых ими коллек
тивов оправдывают оказанное доверие. Опыт их работы 
богатое достояние областной партийной организации.

Подбор, расстановка и воспитание инициативных и ответ
ственных руководящих кадров — эти вопросы не относят
ся к категории тех, что решаются раз и навсегда. Партий
ным комитетам надо заниматься ими каждодневно, ежечас
но. Только при этом можно заметить, на каком участке воз
никает сбой в руководстве, где руководитель остановился и 
начинает отставать от требований дня, где возникает ©оста
новка благодушия, формального «хождения в должность», 
прикрытого бумаготворчеством, сигнализированием и ин
формированием. Одним словом, замечать, где начинается 
плохая работа. Замечать и предупреждать всеми мерами 
партийного влияния. Но, если они не дают результата, надо, 
чтобы вступало в силу требование ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС о том, что «плохая работа, бездеятельность, безответ
ственность должны самым непосредственным и неотврати
мым образом сказываться и на материальном вознагражде
нии, и на служебном положении, и на моральном авторите
те работников».

f На одном из недавних политдней его участники задавали 
Докладчикам вопросы о причинах недостатков в обеспече
нии областного центра теплом, а главное, об ответствен
ности тех, чья работа не выдержала экзамена наступивших 
холодов. Что же показала проверка, проведенная городским 
комитетом КПСС? Несмотря на своевременно выполнен
ные, с участием коллективов предприятий города, большие 
Работы по ремонту и подготовке к зиме источников тепла и 
теплосетей, их эксплуатация, которую ведут работники уп
равления «Томскэнерго», возглавляемые начальником В. Т. 
Кулаковым и главным инженером М. Г. Космыниным, со
вершенно неудовлетворительна. Чего же стоило заявление 
тов. КоСмынина в требовательной обстановке бюро горкома 
Партии о том, что он «писал, ставил в известность и т. д.») 
если требовалось одно — ответственно делать порученное 
Дело, организовывать технически грамотную эксплуатацию 
системы теплоснабжения города. Должности потому и на
зываются ответственными, что на них нужно отвечать. Бю
ро горкома партии вынесло партийное взыскание тов. Кос- 
мМнину, высказав мнение о невозможности дальнейшей его 
Работы в должности главного инженера управления.

На девятом пленуме обкома КПСС приводился такой 
Факт. Управляющий трестом «Томлесстрой» тов. Пановицын 
Неоднократно привлекался к партийной ответственности за 
срыв сроков сдачи объектов, за очковтирательство, бескон
трольность в расходовании материалов. Наказания, как го
фрится, принимал к сведению, а выводов не делал. Финал 
такой «руководящей» работы очевиден: он освобожден от 
занимаемой должности.

Один из важнейших выводов ноябрьского Пленума ЦК 
КДсс — необходимость повышения требовательности к 
кадрам, партийного контроля за их- деятельностью. Это тре
бование надо активно проводить в жизнь в каждом кол- 
•тективе, в каждой партийной организации. Так и делается 
в большинстве партийных организаций области. Тем боль- 
щее удивление и недоумение вызывает тот факт, что ком
мунисты управления «Томскэнерго» и треста «Томлесстрой» 
не дали своевременной принципиальной оценки стилю ра
боты тт. Космынина и Пановицына. Разве не в этом одна 
из главных причин обнаружившейся несостоятельности 
этих руководителей? Не должно быть у нас безадресных 
провалов и срывов планов, за которые некому ответить, не 
д°лжно быть невыполненных решений, заверений и обеща
ний, которые делаются дважды и трижды подряд.

Высокие рубежи и цели, поставленные ноябрьским Пле
нумом ЦК КПСС, рассчитаны на нас с вами, нашу инициа
тиву и ответственность. Это относится к каждому. Но 
ндвойне и втройне это относится к человеку, поставленному 
°о главе дел'1, каким бы большим или малым оно ни было. 
Эти,, прежде всего заслуживается право быть руководите- 
Лем, быть организатором коллективной работы.

Высокая дисциплина, организованность и деловитость
непременное условие реализации планов третьего года пятилетки 
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программа. Говорят, план 
будет сверстан к 10 января. 
Почему? Мы должны знать 
контрольные цифры задолго

Нет и не может быть се
годня вопроса более злобо
дневного, чем всемерное 
укрепление трудовой и 
производственной. дисцип
лины. Если говорить по 
строгому счету, то вопрос 
этот назрел уже очень и 
очень давно. Мы слишком 
мало спрашиваем с лодырей 
и прогульщиков, слишком 
либерально относимся к 
разного рода мелким нару
шителям. Правильно ли 
это? Нет, неправильно. 
Подлинный гуманизм дол
жен быть строгим, спрос за 
все сделанное — самым 
серьезным.

Не надо далеко ходить, 
чтобы увидеть, как беско
нечное потакание людям, не 
уважающим свой труд и 
труд товарищей, разлагаю
ще действует на производ
ство. Вот мой родной кол
лектив домостроительного 
комбината. Смотришь на 
одного прогульщика, на 
другого и видишь: не ле
жит у них душа к работе! 
Вроде бы что-то делает че
ловек, но как делает? Меха
нически, без сердца, лишь 
бы отбыть день до конца. А 
коли такое отношение, то 
нет никакой гарантии, что 
он выйдет на стройплощад
ку завтра. Так и 
череда прогулов...

тянется 
И ведь

сделать с таким ничего 
нельзя: разряд с него не 
снимешь, лишением тринад
цатой зарплаты не испуга
ешь (jpK больно она у нас 
мала да редко когда быва
ет), и даже премию он по
лучит наравне со всеми, 
потому что премия начисля
ется по единому аккордному 
наряду. Когда-то пытались 
внедрять в ДСК коэффици
ент трудового участия, но 
теперь все это давно забыто.

Как ни странно, зная всех 
своих прогульщиков, руко
водители часто мирятся с 
их выкрутасами: на стройке 
людей не хватает, вот и 
смотрят сквозь пальцы на 
любые нарушения дисцип
лины, лишь бы не умень
шить численность работаю
щих. Но что толку, спраши
вается, с такой численно
сти, если в состав коллек
тива входят люди, не толь
ко не приносящие реальной 
пользы производству, но и 
объективно вредящие ему? 
Ведь постоянный наруши
тель дисциплины — это не
пременно и первый брако
дел. Гнать бы его со строй
ки...

Мы часто употребляем 
выражение: «Спроси себя
строже», — настолько Часто, 
что уже забыли его перво
зданную сущность. А  ведь

речь идет прежде всего о 
требовательности к себе, ко
торую должен исповедовать 
каждый человек, особенно бе
рущийся руководить произ
водственным коллективом. 
Но как часто можно видеть 
такие, скажем, примеры: 
бригада приступает к работе 
в 8-00, а мастер или прораб 
лениво появляется на пло
щадке минут на 15—20 позже. 
Малость? Не скажите! После 
этого бригадир, делающий 
замечание рабочему за опоз
дание, непременно услышит 
в ответ: а что, дескать, я, 
вон и начальство опаздыва
ет...

Давайте теперь посмотрим 
на такую важную позицию, 
как подготовка производст» 
ва. Вот, скажем, наша 
бригада приступает к шту
катурным работам на оче
редном объекте, а я уже 
подаю заказы на материа
лы, необходимые для ма- 
лярки. Зачем так рано? 
Ведь штукатурить будем не 
меньше двух недель. Знаю: 
если потребую все необхо
димое для следующей опе
рации точно в срок, бригада 
окажется в простое, потому 
что заказанное никогда не 
комплектуют и не привозят 
вовремя. О чем это говорит? 
О том, что в соответствую^ 
щих службах сидят люди,

не умеющие работать ответ
ственно, думающие не о 
том, как ускорить и улуч
шить производственный
процесс, а о том, как про
ще и спокойней отчитаться.

Через два дня мы должны 
перейти на новый объект. 
Большой, красивый, девя
тиэтажный дом. Вернее, ему 
предстоит стать красивым— 
это наша работа. Пока же 
никто из бригады этой кра
соты не замечает. Зато ви
дим другое: в здании нет 
остекления, тепло" будет по
дано неизвестно когда.

Мне много раз приходи
лось слышать такую фразу: 
стройка, мол, не завод, тут 
сложностей всегда больше. 
Этой фразой безответствен
ные люди охотно прикрыва
ют собственную нераспорят 
дительность, безынициатив
ность. Рядом с нами на со
седних стройплощадках не
редко трудятся бригады из 
«Химстроя». И мы прекрас
но видим, как в этом кол
лективе могут налаживать 
инженерное обеспечение
объектов. Стоит ли удив
ляться тому, что в «Хим- 
строе» и исполнительская 
дисциплина выше, чем у 
нас?

Ну и о плановой дисцип
лине. О том, насколько она 
важна, насколько определя
ет все остальные виды дис
циплины, известно каждому. 
Но вот качался год, а кол
лектив домостроительного 
комбината не знает, какова 
нынче его производственная

до начала каждого отчетно
го периода: ведь от этих 
цифр зависят и социалисти
ческие обязательства бригад, 
и равномерность работы 
всех звеньев.

Я говорю о том, что по- 
настоящему наболело у ме
ня, да и у многих моих 
коллег. Линия партии, опре
деленная решениями но
ябрьского (1982 г.) Плену
ма ЦК КПСС» близка и до
рога каждому из нас. Кург |! 
на повышение исполни- * 
тельской, производственной 
и технологической дисцип
лины мы всецело поддер
живаем и обещаем сделать 
все возможное для скорей
шего его проведения в 
жизнь. В условиях обост
рившейся международной 
обстановки, когда империа
лизм Соединенных Штатов 
делает ставку на ослабление 
нашей страны, мы должны 
ответить однозначно и 
принципиально—сплочением 
наших рядов и укреплени
ем советской экономики. 
Другого не дано.

Я говорю это как кадро
вый рабочий-строитель. Как 

1 женщина-мать. Как комму
нист.

М. СИРОТКИНА, 
Герой Социалистического 
Труда, бригадир отделоч
ников домостроительного 
комбината, член бюро 
Томского горкома КПСС.

Р а б о ч е й  м и н у т е — с т р о г и й  с ч е т

Первая тр уд о в ая  см ен а  нового год а
Придавая особое значение вопросам 

укрепления трудовой дисциплины в ду
хе требований ноябрьского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС, редакция газеты 
«Красное знамя» начинает регулярное 
проведение рейдов под девизом «Рабо
чей минуте — строгий счет».

Сегодня мы публикуем материалы 
первого из них, проведенного 3 января 
1983 года.

В рейде участвовали: Г. ГРЯЗЕВ, во
дитель, член группы народного контро

ля автобазы № 2 «Томскстройтранса»; 
Н. ЧЕРНОВ, шлифовальщик ремонтно
механического цеха ГПЗ-5; Н. КАНДЫ- 
БА, заместитель председателя головной 
группы народного контроля ГПЗ-5; 
Н. ЗВЕРЕВ, начальник отдела произ
водственной работы и заработной пла
ты облсовпрофц; Д. ТАТАРИНЦЕВ, 
бригадир манометрового завода; С. ЦИ- 
РО, секретарь облсовпрофа; В. ЗАПЛА- 
ТИН, В. ИВАНОВ, Г. СКАРЛЫГИН, 
В. ФЕФЕЛОВ — корреспонденты «Крас
ного знамени».

Электромеханический завод " ...—

П О Р О Ч Н Ы Й  К Р У Г

Манометровый завод

З а  2 6  п р о ц е н т о в
В семь утра к проходной 

орденоносного манометрово
го завода стали стекаться 
люди, а ровно через полча
са «хозяйка» пятой линии 
комплектовщица Нина Жар
кова раздала своей бригаде 
детали для сборки первых 
в третьем году пятилетки 
манометров.

— Первый рабочий день, 
— сказала она, — начался 
для нашей бригады, кото
рой руководит Евдокия Зин
ченко, вполне нормально.

Давно замечено, что на 
манометровом очень любят 
слово «нормально». Заводча
не считают, например, со
вершенно нормальным вы
пускать 45 процентов изде
лий от всего количества со 
Знаком качества. Так было

в минувшем году, да и в 
нынешнем здесь собираются 
выпускать продукцию . не 
только больше, но и лучше.

...Начальник пятого И. Е. 
Губин сказал, что в январе 
нагрузка возросла: в сутки 
надо собирать теперь 15.027 
манометров (заметим, что в 
декабре задание было 13.700). 
Очень важно, чтобы ритм 
не нарушался ни на мину
ту.

Мы побывали также в 
цехах №№ 12, 8 и 4. На
чальник двенадцатого В. Н. 
Белов доволен: в минувшем 
году коллектив справил 
«н о в о с е л ь е »  в новом 
просторном корпусе, Изме
нились к лучшему условия 
труда, культура производ
ства. В.этом цехе, а также

в четвертом уверенно зая
вили: в первом квартале 
будет произведено продук
ции не менее 26 процентов 
от плана года.

Бригадир коммунист
Дмитрий Татаринцев рас
сказал о своем коллективе:

— Наша бригада сквозная,
в ней объединены рабочие 
двух смен. Считаем, что^ 
новая организация труда во 
многом уплотняет рабочий 
день. Помогает поддержи
вать высокую дисциплину 
коэффициент трудового
участия.

— В третьем году пяти
летки у коллектива мано
метрового завода очень на
пряженная производствен
ная программа, —■ сказал 
секретарь парткома завода 
Б. М. Вяткин. — И от того, 
каким будет начало, зави
сит окончательный успех.

Обстановку на маномет
ровом 3 января 1983 года 
можно оценить одним сло
вом — деловая.

В первый день работы в 
новом году опоздавших бы
ло сравнительно немного — 
около двух десятков. Одна
ко не все так просто, как 
кажется с первого взгляда. 
Потери рабочего времени 
до сих пор на ТЭМЗе вели
ки.

Выяснилось, что милые 
женщины, ' выдающие про
пуска на проходной, и фик
сирующие опоздания, не 
страдают излишней объек
тивностью. Кое-кого они на 
глазах членов рейдовой 
бригады пропускают на за
вод и с завода без докумен
тов. Кое-кому из опоздав
ших делают- поблажки. Так, 
Г. П. Дадурина, дежурив
шая третьего января, бес
прекословно пропустила без 

'соответствующей отметки 
художника Н. И. Горнову, 
пришедшую на завод поз
же положенного. Но следу
ющую за ней женщину—то
же художника—Г. Н. Козло
ву задержала и внесла ее 
фамилию в список опоздав
ших.

Вообще учет опоздавших 
ведется формально. Это 
признала и сама начальник 
охраны К. Д. Карташова. 
Пока отдел кадров, как мы 
убедились, продолжает по
лучать необъективные све
дения об опозданиях. По 
нашим данным, опоздавших 
было примерно в два раза 
больше.

Однако самая большая 
беда в другом. Из первого 
цеха почти не было опоз

давших. Но работал цех 
третьего января явно в пол
силы. Во-первых, не бы
ло необходимого задела де
талей и заготовок. Во-вто
рых, многие рабочие не 
пришли на завод, так как 
им предоставили отгулы. 
Возьмем для примера пер
вый участок. Как сказал 
старший мастер Владимир 
Степанович Дмитриев, из 
двенадцати рабочих вышли 
лишь четверо. Трое были 
на больничном, остальным 
предоставили отгулы. А так 
как не было и наладчика, 
оборудование простаивало.

Администрация цеха щед
ра на отгулы в начале ме
сяца по одной причине: в 
конце декабря многие тру
дились по полторы-две 
смены. Получается замкну
тый круг. Теперь снова в 
первую неделю января бу
дет раскачка, а в конце— 
штурмовгДина. Неритмич
ность производства — хро
нический недуг ТЭМЗа. Она 
приводит к большим поте
рям рабочего времени, пере
расходу фонда заработной 
платы. Да и сами рабочие 
начинают уже прикидывать: 
что мне торопиться к нача
лу смены, когда заготовок 
все равно нет, станок не от
регулирован. И вот что по
лучается: в третьей декаде 
декабря первый цех сдал 
более половины месячного 
количества отбойных молот
ков. А  третьего января изго
товлено менее 450 штук при 
суточном задании 700.

Есть люди, у кого в тру
довом паспорте в разделе 
«Принят» вот уже несколько 
десятков лет всего одна 
строка: завод такой-то,
цех №..., по специальности... 
Они есть на каждом пред
приятии, в различных кол
лективах. И, заметьте, это, 
как правило, особо уважае
мые люди. Они пользуют
ся большим авторитетом, в 
своем деле достигли самых 
высоких вершин.

Верность .избранной рабо
те, коллективу -— один из 
самых надежных путей к- 
самоутверждению. Достойно 
пройдя его, человек, стано
вится личностью, непоколе
бимым авторитетом в про
фессиональном и нравствен
ном отношениях. Честный 
самоотверженный труд по 
достоинству оценивается 
коллективом, правительст
вом. ,

Серию фотопортретов та
ких людей мы открываем 
сегодня фотографией Васи
лия Сидоровича Юркова — 
слесаря - инструментальщи
ка цеха № 14 объединения 
«Сибэлектромотор». Он — 
один из тех, у кого в тру
довой книжке, не считая 
графы о поощрениях, имен
но единственная запись. 
Разряд у Василия Сидорови- 
ча —- высший. Доверие то
варищей — огромное. Не 
раз избирался членом пар
тийного комитета объедине
ния, постоянно — народным 
контролером. Орденом Тру
довой Славы отмечен путь 
рабочего.

Фото Е. Лисицына.
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ГПЗ-5

Объединение «Томскстройтранс»

Начало хорошее. А что потом?
Четкость работы Надежды 

Филипповны Федоровой, ди
спетчера автобазы № 2 
«Томскстройтранса», впечат
ляет. Водители, что про
ходят (именно проходят, 
а не стоят: 5 — 8 се
кунд — и путевой лист 
на руках) у ее окошка, ед
ва успевают перекинуться

впечатлениями минувшего 
праздника.

— Ничего удивительного. 
— поясняет заместитель на
чальника автобазы Б. П. 
Трофимов. — Такой ритм 
обеспечивается предвари
тельной подготовкой к оче
редному рабочему дню. Пу
тевые листы были оформле

ны еще 31 декабря во вто
рую смену.

Добавим к этому четкую 
работу водителей автобусов 
Анатолия Кислякова и Ни
колая Жаркова, которые во
время доставили своих кол
лег в парк, высокий профес- 
сиснельный уровень меди
цинского работника автоба

зы С. И. Еловой, придир
чиво осматривающей за час 
до ста водителей.

8-10 — выдан последний
путевой лист, 8-30 — за тер
риторию базы выходит по
следняя машина. Можно 
подвести первые итоги: на 
стройки Томска вышло 112 
машин, или все запланиро
ванные. Из Асина, Белого 
Яра и Тугана (там в коман
дировке находится транс

порт АТБ-2) сообщают о 
"том, что все 35 единиц тех
ники вышли на линия в со
ответствии с графиками.

— Увы, это только на 
первый взгляд,' — говорит 
Ю. К. Коломин, начальник 
автобазы. — Резервы эконо
мии рабочего времени суще
ствуют, и немалые. Вот
лишь главные из них: кли
енты не вовремя оформля
ют документы (это относит
ся в первую очередь к 
строительным участкам
«Томскпромстроя»), а это за
держивает подготовку оче
редных путевых листов, 
значит, и выход отдельных 
машин: А работа нашей
единственной хозрасчетной 
бригады?

О ТН О Ш ЕН И Е?
Р А З Н О Е . . .

3 января на подшипнико
вом заводе опоздали на ут
реннюю смену тридцать 
семь человек. В основном 
из транспортного и инстру
ментального цехов. Опозда
ли и работники производст
венного отдела заводоуправ
ления.

Многих проверка удивила: 
«Пришел позже на 3—5 ми
нут, что тут такого?»

Основная же масса труже
ников завода пришла на 
предйриятие вовремя, и да
же несколько раньше, что
бы ровно в 7-10 выдать пер
вую продукцию. Без задер
жек заработали станки в 
цехе прутковых автоматов, 
кольца подшипников посы
пались в приемный бункер...

— Я и мои товарищи, — 
говорит токарь-автоматчик 
этого цеха Г. О. Кизокян, 
— пришли на смену в 6-30, 
чтобы до начала работы 
подготовить оборудование, 
розогреть машины.

В шлифовально-сборочном 
цехе № 1 уверенный трудо
вой ритм чувствовался во 
всем:

—Люди—на месте, кольца 
есть, план будет, — четко 
заявил старший мастер це
ха И. И. Лакодеменко.

Уверенность, оптимизм — 
такое впечатление оставля
ют беседы с труженика
ми предприятия. Начальник 
смены цеха железнодо
рожных подшипников И. А. 
Кожемякин невольно заме
тил: «Неожиданно хорошо
начали сегодня, все работа
ет, задержек никаких. Един
ственное, что беспокоит, — 
нет запасла наружных колец, 
а задела хватит только на 
двое суток...»
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Впрочем, предоставим сло
во самому бригадиру. Гово
рит Н. К. Макаревич:

— У  нас тридцать машин. 
Восемь—постоянно на вывоз
ке кирпича. О том, как они 
были заняты в минувшем 
году, говорит такая цифра: 
среднемесячное выполне
ние плана составило 37 про
центов.

Первый рабочий день года 
наступившего не снял, ка:с 
видим, с повестки наболев
шие вопросы. Машины вц- 
н.-ли в репсы строго по гра
фику, но как они будут ис
пользоваться в течение дня?
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Такой вопрос приходится 
всегда решать хозяйственно
му руководителю. И, как 
правило, он идет в партий
ный комитет за советом или 
с конкретным предложени
ем. Если же при этом будут 
проявлены максимум требо
вательности, объективности, 
всесторонний учет деловых 
качеств людей, которым хо
тят поручить тот или инои 
участок работы, дело выиг
рывает. Прежде всего мы 
обращаемся к коммунистам.

Когда в Митрофановском 
лесозаготовительном пункте 
началась работа по механи
зации заготовок древесины 
на основе новой агрегатной 
техники с использованием 
«ЛП-19» и «ЛП-18»,__мы стол
кнулись с неумелой органи
зацией производства. Воз
никли неурядицы, поступа
ли жалобы, а в итоге не 
выполнялись планы.

Посоветовавшись, решили 
направить туда знающих, 
опытных коммунистов. Двое 
из них стали операторами 
агрегатных машин, а' вете
рану производства Л. Д. То
мину поручили заняться 
ремонтной службой. Одно
временно к руководству ле
сопунктом пришли молодые, 
энергичные коммунисты, го
товые испытать свои силы 
на новом деле. Теперь много 
внимания уДеляется органи
зации труда и производства. 
И дело стало налаживаться, 
показатели растут. Не все 
трудности и неурядицы пре
одолены, но главное реше
но: техника используется
лучше.

Сошлюсь еще на пример 
работы валочно-трелевочно- 
го комплекса, возглавляемо
го коммунистом Н. Я. Да
ниленко. Сам он хороший 
организатор, знающий дело, 
не умеющий плохо работать. 
Но немногого бы он достиг, 
если бы не активная пози
ция партийной группы, 
коммунистов, работающих 
на комплексе. Нередко 
партгруппа ставит отчеты 
бригадира, выслушивает его 
советы, предложения и под
мечает недостатки. Из тако
го разговора вытекает со
вместный план действий. 
Коллектив работает хорошо, 
уверенно выполняет социа
листические обязательства. 
Казалось бы, о чем особенно 
беспокоиться? Но не могут 
коммунисты мириться ' со 
случаями прогулов. Надо по
высить роль совета бригады 
вЪ внедрении хозрасчета. 
Разговор уже был. Положе
ние поправляется. Вдвое 
уменьшились прогулы. Луч
ше применяется коэффици
ент трудового участия. Этот 
коллектив первым поддер
жал призыв белояровцев с 
напряжением работать в де
кабре, хорошо подготовиться 
к первому кварталу нового 
года.

Очень важная сторона 
деятельности партийных ор
ганизаций — проконтроли-

дело наиболее важное, от которого 

зависит общий успех?
ровать, как выполняют 
коммунисты свое дело, как 
оправдывают оказанное им 
доверие. Можно сослаться 
на некоторый опыт партий6 
ной организации Тургайсно- 
го лесозаготовительного
пункта. Об этом расскажут 
секретарь цеховой парторга
низации К. И. Черкашин и 
мастер --механизированного 
участка С. М. Ващенко.

К. И. ЧЕРКАШИН:—Наши 
коллективы не первый год 
трудятся по методу бригадно
го хозрасчета. Но желаемого 
результата не достигали. Пот 
чему так происходит, решено 
было обсудить на партийном 
собрании, заслушать отчет 
мастера С. М. Ващенко. Соб
рание состоялось в мае этого 
года. Выяснилось, что по сути 
своей хозрасчет был фор
мальным, ибо не было ника
кого экономического анализа.

Тогда же■ по требованию 
партийного бюро таковой сде
лали. Факты были неприят
ными. Например, за пять ме
сяцев года перерасходовано 
дизельное топливо, не все бы
ло ладно с экономией запас
ных частей и распределе
нием заработка. Конкретные 
цифры, показрли, куда напра
вить силы людей, что надо 
усовершенствовать. Навели 
порядок в учете. Одно это 
заставило людей экономить 
горючее, ибо каждый знал, 
сколько его расходуется. Пре
жде чем взять со склада ка
кую-то запасную часть, меха
низатор подумает: а не луч
ше ли ее восстановить. Стали 
подаваться рационализатор
ские предложения. Четыре из 
них дают экономию в полто
ры тысячи рублей.

Тогда же, на майском соб
рании, решено было использо
вать коэффициент трудового 
участия. Такой принцип учета 
стал действовать в коллекти
ве валочно-трелевочного ком
плекса, возглавляемого П. Ф. 
Чуриным. Люди воочию убе
дились, что коффициент дей
ствительно отражает конкрет
ный вклад каждого в произ- 

' водство продукции. Это ви
дится и на заработках. В 
сентябре П. Ф. Чурин полу
чил 375 рублей. Без учета же 
коэффициента трудового уча
стия он получил бы 231 рубль. 
А у машиниста *ЛП-18»  В Н. 
Липницкого — картина обрат
ная. Получил он 238 рублей, 
без применения коэффициента 
заработок его составил бы 310 
рублей. . И не только данные 
учета подводили к такому 
итогу, а и взыскательное об
суждение вклада каждого на 
совете бригады с участием 
всех рабочих.

С. М. ВАЩЕНКО:—То соб
рание было памятным. Одно
временно с улучшением эко
номической деятельности вве
дена и новая организация

труда — создан механизиро
ванный валочно-трелевочный 
комплекс на базе *ЛП-18> и 
*ЛП-19». Прошло немного 
времени, а результаты добрые. 
До этого коллектив отставал, 
по итогам же трех кварталов 
перевыполнено плановое зада
ние по заготовке древесины, 
по выработке на трактор и 
машино-смену. Есть экономия 
в заработной плате. Люди об 
этом знают не только из ин
формаций руководителей, эко
номистов — в центре обще
ственно-политической работы 
есть стенд, рассказывающий о 
результатах труда.

Все, о чем рассказали 
К. И. Черкашин и С. М. 
Ващенко, — убедительные 
примеры активности комму
нистов, ответственного под
хода к делу тех, кому мы 
доверили наиболее . важное 
дело.

Коммунистов и комсо
мольцев у нас немало. Каж
дый седьмой рабочий — 
член партии, каждый ше
стой — комсомолец. Объеди
нить их усилия, направить 
на дальнейшее совершенст
вование производства и тру
да и стремится партийный 
комитет леспромхоза.

Мы теперь больше внима
ния уделяем расстановке, 
воспитанию коммунистов, 
повышению их авангардной 
роли на производстве. Дела
ем выводы из постановле
ния V пленума обкома 
КПСС. Сегодня задачи опре
деляются, исходя из требо
ваний ноябрьского Пленума 
ЦК КПСС. Он призвал к 
укреплению дисциплины, 
повышению ответственности 
за порученное дело. Рабо
тать нам есть над чем. Если 
по трелевке, древесины лес
промхоз идет с некоторым 
превышением графика, то 
по вывозке — отставание. 
Значит, на отстающих уча
стках надо повысить актив
ность партийных организа
ций, усилить контроль дея
тельности администрации. 
Когда мы взялись за внед
рение хозрасчета, привлекли 
к этому партийную комис
сию, дело сдвинулось. Хо
зяйственные руководители 
стали действовать целенап
равленно. Надо, чтобы и 
другие комиссии, а их у нас 
еще три, были более дело
витыми и решительными, 
особенно в борьбе за эко
номию и бережливость. Бе
речь — значит приумножать 
богатства, создавать условия 
для хорошей работы.

В первом квартале, наибо
лее благоприятном для ле
созаготовителей, цель—дать 
не менее сорока процентов 
объемов лесозаготовок от 
годового уровня.

А. ИЗБЫШЕВ, 
секретарь парткома Аси- 

новского леспромхоза.

СОЗДАВАЯ
ХОРОШЕЕ
НАСТРОЕНИЕ

Авторитет наших работ
ников определяется тем, как 
удается организовать обще
ственное питание. В минув
шем году в социалистиче
ском соревновании, прохо
дившем под девизом «60-ле
тию СССР — достойную 
встречу!», участвовал каж
дый коллектив, каждый ра
ботник.

Успешно выполнен го
довой план по товарооборо
ту и выпуску собственной 
продукции. В первом тресте 
столовых особенно хорошо 
потрудились коллективы ка
фе «Молодежное», «От
дых». Отличились в юби
лейном соревновании восемь 
предприятий второго треста 
столовых. Уверенно работа
ли и коллективы третьего 
треста столовых.

По итогам социалистиче
ского соревнования первое 
место по управлению обще
ственного питания присуж
дено коллективу ресторана 
«Аэропорт». Ему вручены 
переходящее Красное знамя 
Министерства торговли
РСФСР и ЦК профсоюза 
работников госторговли и 
потребкооперации, а также 
денежная премия.

В сфере общественного 
питания трудится очень 
много молодежи. Поэтому 
велика роль наставников, 
таких, как заведующие 
производством ресторанов 
«Аэропорт» и «Север», сто
ловых №№ 72 и 1 — Т. И. 
Шевченко, А. А. Зайцева, 
И. Ф. Бойко, Л. Т. Левина. 
Умело поставлена работа с 
молодежью во втором тре
сте столовых. Этот коллек
тив добился наибольших ус
пехов в социалистическом 
соревновании. Здесь 400 
ударников и 26 бригад ком
мунистического труда, 8 
комсомольско - молодежных 
коллективов.

Свой высокий трудовой 
настрой коллективы уп
равления общественного пи
тания сохраняют и в 1983 
году.

Е. ШАТАЛОВА,
начальник лаборатории
НОТ управления обще

ственного питания.

МАССОВО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ РАБОТА НА ФЕРМАХ
ОБСЛУЖИВАНИЕ ЖИВОТНОВОДОВ

ДОМА
животноводов

На десяти фермах из 
шестнадцати у нас открыты 
дома животноводов, в кото
рых размещаются центры 
общественно - политической 
работы, буфеты с горячим 
питанием, комнаты для ме
дицинского обслуживания, 
комнаты отдыха. Везде есть 
киноустановки. Регулярно, в 
соответствии с планом, де
монстрируются фильмы — 
специальные и художествен
ные. За каждой фермой за
креплены агитаторы и по
литинформаторы из числа 
специалистов сельского хо
зяйства. Главное внимание 
их сейчас направлено на 
ТО, чтобы довести до каж
дого труженика материалы 
ноябрьского (1982 г.) Плену
ма ЦК КПСС. На основе 
этих документов оформлена 
наглядная агитация, прово
дятся массово-политические 
мероприятия.

У животноводов часто 
выступают лекторы район
ного отделения общества 
«Знание». Лекции, беседы 
проводятся на темы, кото
рые интересны для аудито
рии, могут принести практи
ческую пользу. Так, боль
шим вниманием на фермах 
пользовалась беседа, посвя
щенная внедрению бригад
ного подряда. Доярки, скот
ники, телятницы задавали 
немало вопросов, вносили 
свои предложения.

В коллективах регулярно 
проводятся единые полит- 
дни, «дни животноводов», на 
которых решаются самые 
наболевшие вопросы. Во 
всех центрах налажен вы
пуск боевых листков, стен
ной газеты «Животновод». 
Но не всегда они оператив
ны, бывает, что и висят по
долгу. Факт^ы формализма, 
к сожалению, есть. Иногда 
неделями не заполняются 
стенды по соревнованию, нет 
плакатов по рациональному 
использованию кормов.

Г. ГОРБУНОВ, 
секретарь Бакчарского 

райкома КПСС.

МАТЕРИАЛЕ
Один из лучших цент

ров общественно-политиче
ской работы в районе — на 
Цыгановской ферме колхоза 
«Сибиряк». Наглядная аги
тация здесь построена на 
конкретном, ’ оперативном 
материале.^ Лозунги и 'пла
каты, отлично выполненные, 
раскрывают сегодняшние 
задачи. Заполнены свежей 
информацией стенды пока
зателей, на видном месте 
висят условия социалисти
ческого соревнования. Здесь 
всегда есть свежие газеты, 
журналы. Причем они не 
просто лежат, интересные 
статьи всегда обсуждаются. 
Недавно, например, была 
проведена беседа о передо
вом опыте, о котором рас
сказала газета «Красное 
знамя».

Конечно, не все центры 
такие, как цытановский.

На фермах в
знание завоаяжы т о т  зечера 
чествования передовиков 
производства, вс : .тадв 
да. Недавно так ы вечер со
стоялся на Гагаринской
ферме колхоза «' '■ ^
ярки остались J
Программа был; п.. настоя
щему празднично;.. Ц у • 
дояркам были преподнесены 
цветы, в их честь звучал я 
песни. С добрыми словами в 
их адрес выступили предсе
датель колхоза Г. И. Дроз- 
дов, секретарь партийной 
организации Л. А. Князева. 

Активно включились в
обслуживание животноводов 
медики, бытовики, работни
ки киносети. С ноября заво
зит свою продукцию на
фермы зырянская столовая. 
В» основном ' это кулинар
ные изделия, причем са
мого широкого ассортимента, 
красиво и со вкусом оформ
ленные. «Сладкая» продук
ция пришлась животноводам 
по вкусу.

Частые гости на фермах 
— представители комбината 
быто-вого обслуживания. Они 
предлагают не только гото
вые швейные изделия, но и 
тут же принимают заказы. 
Всегда много желающих 
сделать прическу у парик
махера. .

Г. САЛАГОР,
заведующая отделом
пропаганды и агитации 
Зырянского райкома

КПСС.

Письма
с комментариями

В июле прошлого года 
счастливые новоселы с ве
щами в руках штурмовали 
этажи дома № 20 по улице 
Лазо. Строители из «Хим- 
строя» оставили им столько 
недоделок, ' что на первых 
порах жильцы не обращали 
внимания на неработающие 
лифты. Недоделки в кварти
рах устраняли большей ча
стью сами, а вот мастеров- 
умельцев пб лифтам среди 
них не нашлось.

«Мм все надеялись, что че
рез несколько месяцев после 
сдачи дома лифты заработа
ют. Но посчастливилось толь
ко тем, кто поселился в тре
тьем, четвертом и пятом подъ
ездах. В ЖКО в ответ на жа
лобы нас призывают ждать».

Всего 24 подписи.

оказание. . .  высото
С аналогичной жалобой 

обратились в редакцию жи
льцы дома № 114 по про
спекту Фрунзе.

— Жалобы по существу,— 
сказал начальник участка 
«Союзлифтремонт» Ю. . А. 
Малюгин. — И в  том, и в 
другом домах лифты сгорели 
по вине самих лифтеров. 
Почему не' можем быстро 
восстановить? Слаба произ
водственная база, негде пе
рематывать трансформато
ры. По штатному расписа
нию не можем даже дер
жать обмотчика. Как-то взя
ли, и дело пошло. Нр тем 
самым нарушили финансо
вую дисциплину... Двига
тель лифта дома по про
спекту имени Фрунзе мы 
отремонтировали, теперь ве-

Лазо. Iдем его монтаж. А вот с ню дом по улице ,
по улице Лайо слож- - Кстати, у нас есть лифты.домом

нее. *По сути дела здесь ну 
жно заново монтировать три 
лифта. Но этим занимается 
томский участок «Союз- 
лифтмонтаж».

— Мы немедленно поста
вили бы лифты в тот злопо
лучный дом по улице Лазо, 
— сказал начальник участка 
«Союзлифтмонтаж» И. П. 
Золотухин, —■ но у нас их 
нет. Лифты распределяет 
новосибирское управление.

Мы позвонили в Новоси
бирск заместителю началь
ника управления треста 
«Союзлифтмонтаж» Ю. А. 
Сорокину.

— Впервые слышу о лиф
товой проблеме в Томске, — 
ответил он.—Прекрасно пом*

На днях отправили два в 
гостиницу «Томск». В бедах 
жильцов дома по улице Ла
зо целиком виноваты строи
тели из «Химстроя». Как 
генподрядчик, эта организа
ция не обеспечила сохран
ность оборудования. Лифты 
растащили по другим до- 
мам, частью разбили. Давно 
пора отказаться от вредной 
практики сдачи домов без 
действующих лифтов. Во что 
это оборачивается, наглядно 
видно на примере дома по 
улице Лазо. Пусть «Хим- 
строй» обращается к нам, 
немедленно поможем.

Что ж, слово за руководи
телями «Химстроя».

! Г. ГОРЧАКОВ:

П О Ш Е Л  П Е Р В Ы Й  П О Е З Д
ИДЖЕВАН, (Армянская 

ССР), 30 декабря. (Корр. 
ТАСС В. Манукян). Открыто 
рабочее движение поездов 
на 35-километровом участке 
строящейся железнодорож

ной магистрали Иджеван — 
Раздан.

Эта 64-километровая трас
са очень сложна: она пере
секает глубокие ущелья, пе
ревалы, горные реки,

Новая дорога, пройдя че
рез развивающиеся эконо
мические районы Армении, 
позволит ускорить доставку 
на стройки сырья и мате
риалов, более кратким путем 
соединит республику с 
РСФСР, Грузией и Азер
байджаном.

H i

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ ч и — —
товке кадров для обслужи- текущего года была опу- 
вания роботов. Несколько бликована корреспонденция

:
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«Если снять 

розовые о ч ки »

Ударный фронт на селе
ее хозяйству, 
вспомнила тот

КРУЖКА ПАРНОГО МОЛОКА
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Большая стрелка еле-еле 
переползла десятичасовую 
отметку. В ходиках заскре
жетала, напряглась и разом 
расслабилась пружина. Пра
сковья Семеновна встала 
из-за стола, поправила 
шторки на окне, аккуратно 
собрав бумаги в ровную, 
стопку, смахнула все ко
стяшки на счетах в одну 
сторону, выдернула из сети 
вилку микрокалькулятора.

, Считать Прасковье Семе
новне Кулаяачевой по дол
жности много приходится: 
сколько на ферме надоено, 
сколько каждая доярка в 
день от своей группы полу
чает... Сегодня молока дали 
больше, чем вчера, — на 
какие-то граммы, но боль- 
ще. А  почему? Какие ре
зервы не заметила, пропу
стила?

Вроде бы все у заведую
щей Калмакской фермы 
колхоза «Рассвет» на счету. 
Но каждый день видит она 
Что-то • новое. Заметила: 
приходит доярка на смену 
в хорошем настроении, мо
лока от своей группы обя
зательно больше надаивает. 
Сначала это ее открытие у 
доярок улыбку вызвало, по
том все поняли: так оно и 
есть, от настроения очень 
многое зависит.

Редко бывают на Калмак- 
екой ферме срывы, но, ес
ли и случаются, заведую
щая фермой и управляю
щий найдут решение. Слу
чилось как-то, уже в пос
ледние недели летнего пе
риода, непредвиденное: не
успели кончить дойку » — 
пропало электричество. Как 
выйти из этой ситуации? 
За те 18 лет, что Куланаче- 
ва заведует фермой, всякое 
бывало, но такое — в пер
вый раз. В. И. Павловский, 
управляющий отделением, 
как раз приехал на дойку. 
Десять минут потратили они

с Прасковьей Семеновной 
на «совещание». И вот уже 
два трактора «Беларусь» 
стоят наготове. Доильную 
систему подключили к 
работающим двигателям.

Эта дойка закончилась 
немногим позже обычной. 
Молоко, как всегда, нор
мально охлажденное, . без 
потерянньгх граммов «ука
тило» в Томск. И никто, да
же в деревне, не узнал, 
что в летнем лагере чуть не 
сорвалась вечерняя дойка...

Прасковья Семеновна 
пришла на ферму заведую
щей на пустое место: до
нее и должности-то такой 
не было. И начала она с 
элементарных вещей — с 
трудовой дисциплины и ре
жима кормления стада. Чем 
глубже окуналась в дела 
фермы, тем. больше убеж
далась: у одной ничего не 
выйдет. Поэтому с благо
дарностью приняла помощь 
управляющего В. И. Пав
ловского. Самое меньшее 
два раза в день встречают
ся заведующая ^управляю
щий, на утренней и вечер
ней дойках, на равных ру
ководят коллективом. И 
оба считают главным в сво
ей деятельности заботу о 
людях и требовательность 
к ним.

В сенокосную пору, к 
примеру, у доярок, скотни
ков, пастухов большой про
блемы в заготовке кормов 
для личного подворья * не 
было. Заведующая пришла 
к управляющему, и они 
вместе набросали график: 
в какой день и кто идет на 
заготовку сена для своего 
скота. И как-то безболез
ненно, незаметно прошла 
для животноводов некогда 
самая выматывающая по
ра — пора сенокоса. Люди 
спокойно работали, зная, что 
и до них дойдет очередь. 
Ведь как еще случается по

рой в хозяйствах: не поду
мало руководство о личном 
подворье сельского жителя, 
а тот в свою очередь мечет
ся между совхозным дво
ром и личным, и, если слаб 
человек, готов и прогул со
вершить, лишь бы дома уп
равиться.

Забота и требовательность. 
В работе Кулаяачевой одно 
неотделимо от другого: соз
дали людям условия для ра
боты, значит, можно строго 
спросить с нарушителя тру
довой дисциплины. А  одна
жды пришлось 'видеть, как 
Прасковья Семеновна, обыч
но выдержанная, спокойная 
в разговоре с подчиненны
ми, отчитывала молодого 
пастуха. Он пригнал стадо 
на дойку на двадцать минут 
раньше положенного. # Па
рень слушал с опущенной 
головой. Попытался оправ
даться: мол, пастбища ни
куда не годные, коровы са
ми в лагерь бегут. Прас
ковья Семеновна останови
ла:

— Пастух к стаду на то
и приставлен, чтобы сле
дить, где лучше пасти ко
ров. Ведь не первый раз те
бе говорю: всему свое
время, свой график. Еще 
раз нарушишь, поставлю 
вопрос о твоем пребывании 
в колхозе!

Парень сник, и трудно бы
ло поверить, что еще не
сколько минут назад он ли
хо рысачил по полю на ко
не.

— Прасковья Семеновна, 
ке надо так. Я все понял.

И такое в его голосе было 
неподдельное раскаяние, что 
остальным, кто стоял . рядом, 
стало не по себе. А Праско
вья Семеновна, посмотрев 
на него, вдруг расхохота
лась. Все присутствующие 
переглянулись и тоже за
улыбались.

Потом, когда мы шли по

она сама 
эпизод.

__ Я что рассмеялась-то?
Так четко помню, когда в 
деревне нашей только-толь
ко колхоз организовали. Тя
тенька сразу же записался 
в него. Пришел домой и 
матери все выложил ма
хом. А она на печи лежала. 
Забилась в угол и кричит: 
«Не пойду в колхоз; губи
тель! Режь — не пойду!» И 
заголосила, причитая о жиз
ни и детях. Так вот, вспом
нила я об этом, когда пас
тух тот точно таким же 
взглядом на меня посмот
рел, как мать на отца ког
да-то. Надо же, взгляд один 
и тот же, а смысл его про
тивоположный: мать не хо
тела вступать, а этот паре
нек не хочет выходить из 
колхоза.

’ ...В маленькое оконце
санпропускника забивалась 
пурга, в .печке трещали бе
резовые поленья. Дежурная, 
пожилая женщина, много 
лет проработавшая прежде 
дояркой, вышла во двор ис
кать заведующую. Мы толь
ко что говорили с ней о Се
меновне, как ласково назы
вают Куланачеву на ферме. 
Дежурная рассказывала о 
ней, как о мастерице, руко
дельнице, которая и дня не 
проживет без дела, вспоми
нала, как та еще девчон
кой начала работать в поле
водстве, как уже недавно, 
четыре с лишним года на
зад, провожали Прасковью 
Семеновну на пенсию, Да 
так и не смогла она дома 
усидеть. Не все гладко бы
ло в ее жизни, но ни вдов
ство, ни болезни не смогли 
заглушить в ней любовь к 
работе.

Дежурная, уже собрав
шись выходить, толкнула 
дверь, но вдруг останови
лась и, оглянувшись, будто 
что-то главное приберегала 
для конца, сказала:

— Тяга к работе у Семе
новны как кружка пар
ного молока. Пьешь его, 
пьешь, или цедишь по гло
точку, или залпом опроки
нешь — глядишь, и сил 
прибавилось.

В. ДОЛЖЕНКОВА.
Первомайский район.

Добросовестно трудится 
на Белоярском лесопромыш
ленном комбинате опытный 
механизатор Александр Вла
димирович Кулагин. При 
норме 87 кубометров он на 
своем «ЛП-18» успевает стре- 
левать по 90—100 и 
кубометров леса.

Под таким заголовком в 
«Красном знамени» 16 ок
тября была опубликована 
корреспонденция, в которой 
рассказывалось о проблемах 
роботизации производства в 
объединении «Контур». Как 
сообщил секретарь партко
ма объединения В. М. Куз
нецов, эта публикация была 
обсуждена на заседании 
партийного комитета. Фак
ты, изложенные в коррес
понденции, признаны пра
вильными. Партком указал 
руководителям подразделе
ний, ответственным за вне
дрение промышленных ро
ботов и автоматических ма
нипуляторов, на имеющиеся 
недостатки: в раооте и по
требовал принять меры по 
их устранению.

Приказом генерального ди
ректора объединения созда
на специальная рабочая 
группа, каждому члену ко
торой определены конкрет- 

более НЫе задачи по освоению 
прогрессивной техники. При- 

S нимаются меры по подго-

работников «Контура» повы
сили свою квалификацию в 
Москве на курсах по специ
альности «Роботизация про
изводства».

Партком держит внедре
ние промышленных роботов 
под постоянным контролем. 
В этом ему помогает ко
миссия парткома по внед
рению новой техники, осу
ществляющая контроль оа 
хозяйственной деятельно
стью администрации. В сво
ем ответе . В. М. Кузнецов 
выражает уверенность, что 
все принимаемые меры по
зволят объединению безус
ловно выполнить планы ро
ботизации производства, со
кращения тяжелого ручного 
труда; намеченные 
пятилетку.

на эту

Фото н. Потапова
г̂ мг...идишппитцшшшиишн1нядшиштшпипяпп111маи!

От дороги зависело
1 и СПРОС -  ТОЖЕ.

К р и т и к а

признана

правильной
Выездная редакция «Крас

ного знамени» побывала в 
Чаинском районе. 18 ноября

«Последствия просчетов».
«Выступление газеты, — 

говорится в ответе первого 
секретаря райкома КПСС 
И. Ф.! Григорьева, — совпа
ло с подготовкой к плену
му райкома партии, кото
рый рассматривал вопрос о 
задачах районной партий
ной организации по увели
чению производства зерна, 
кормов и продуктов живот
новодства в свете требова
ний майского (1982 г.) Пле
нума ЦК КПСС. Факты, из
ложенные в корреспонден- 

. цни, были использованы 
при рассмотрении повестки 
дня пленума. Особое внима
ние уделено текущим 
росам.

Приняты конкретные ме
ры. В частности, в целях 
пополнения кормовых ре
сурсов организованы прес
сование соломы в Кожевни- 
ковском районе и вывозка 
ее в совхозы имени Тельма
на, «Бундюрский», «Усть- 
Бакчарский». До совхозов, 
предприятий и организаций 
района доведены задания по 
заготовке хвои».

воп-

1  «У  нас в леспром хозе пред- 
g  седатель ка ж д о го  поим енно  
и  знает...
я  П риход ят ка к -то  в сельский  
И Совет два слесаря: та к , мол, и 
S  т а к , дело не ладится. пусть  
™ Р ы ж и ко в  в м еш ается. Им отве- 
я  чаю т резонно: вам к  м эхани - 
1  -нам надо. Они свое: м е ха н и ки  
5  р укам и  разведут, а  Р ы ж и ко в  
В пом ож ет. Р ы ж и ко в  позвонил  
а  тем ж е  м е ха н и ка м . И все бы- 
Я ло сделано. С наж ете , мелочь? 
я  Но суть не в м елочах. Испол- 
£  ном Совета к р е п к о  в н и ка е т  в 
S ж и зн ь  пр ед при яти й , строго  
я  с пр аш и в ает с руковод ител ей , 
в  однако и пом огает им». (И з  
g  рассказов  степановцев).

I  Удивительно тесно пере- 
i  плелись судьбы двух людей 
| — директора Аслановского
1 леспромхоза А. А. Бонды- 
I  рева и председателя Степа- 
§ нозского сельского Совета 
I  Ю. К. Рыжикова. За их пле- 
| нами многие годы совмест- 
I  ной работы в разных посел- 
| ках района. Теперь в Степа- 
“  новке вместе. Бондырев — 

член исполкома, заместитель 
председателя, Рыжиков — 
член леспро'мхозовского
парткома, заместитель его 
секретаря.

Еще довольно привычно 
положение, когда ведущее 
на территории Совета пред
приятие диктует условия: у 
него техника, кадры, сред
ства. Когда-то было так и 
в Степановке, Теперь не так. 
Инициатива в социально- 
экономических делах при
надлежит тому, кому и дол
жна принадлежать, — ис
полкому сельского Совета. 
Он на деле стал координи
рующим органом, и от это
го польза всем. Леспромхо
з у — прежде всего. ,

Леспромхоз и Полуденов- 
ская ПИК треста «Томлес- 
строй» прокладывали важ- 

участок узкоколейки.

начнет
ли ЛПХ своевременную вы
возку леса с вахты Южная

c £ " » S S  а ^ п .  к.дров, вте 6 „ ь
складывалась неблагоприят-

рабочих династий, «дни от
крытых дверей». (Ю. К. 
Рыжиков сам бывший вы
пускник). Это помогает за-

ная — рабочих в леспром
хозе не хватало. И тогда 
исполком принял решение, 
всем организациям, располо
женным на территории Со
вета, выделить людей для

ше и больше выпускников 
остается в Степановке, воз^ 
вращаются в родное село 
демобилизованные воины.

За план с леспромхоза 
вроде есть кому спрашивать. 
Казалось бы, не прямая это

но одолели трудности.
— Главное — опора на 

актив, — говорит А. А. Бон
дырев. — У нас в ЛПХ тру
дится немало замечательных 
депутатов: Н. В. Чайка, Н. А. 
Филимонов, Ю. Я. Барви
нок, Н. А. Абатуров...

Исполком Совета иногда 
упрекают: не перегибает ли 
палку, не отвлекает ли лес
промхоз от прямых дел? Но

L , .............—  Депутаты Степановки

завершения строительства. 
Участок дороги проложили, 
ни много ни мало, 40 ты
сяч кубометров леса вывез-
ЛИ. -

Вообще пока с рабочими 
кадрами в ЛПХ плоховато, 
хромают 1йз-за этого многие 
участки производства, Раз
делка древесины, например. 
Исполком оказывает помощь, 
объявляя коллективные
воскресники. Депутатам, а 
их в Совете более сорока, 
принадлежит инициатива в 
организации подобных меро
приятии.

Также общими силами ве
дутся" очистка лесосек, ох
рана лесов от пожаров. А 
вот развозят ветеранам дро
ва, собирают хвойную лап
ку исключительно школь
ники. Наверное, поэтому 
сложилирь между предприя
тиями и школой добрые 
связи. И опять же депутаты 
организуют встречи со 
школьниками, чествованиеныи

|птцт..тт,..ини.ниши1пш1П1111П1ииишшишиатшмД|1ШИ1Ш1Шинвиш1ДПшнн1Ш»11т

обязанность Совета. Но как 
минимум раз в году отчи
тывается А. А. Бондырев пе
ред исполкомом о выполне
нии коллективом соцобяза
тельств. Конечно, в первую 
очередь спрос за дисципли
ну, за быт, за все, что на
до для села, но и о выпол
нении производственной
программы члены исполко
ма не забудут.

Такая заинтересованность 
депутатов в делах ведущего 
предприятия, естественно, 
предполагает обратную связь, 
отдачу. Многое сделано си
лами леспромхоза по соци
альному развитию Степанов
ки. Построены прекрасная 
столовая, отличные магази
ны. Огромные средства из
расходованы на местную ав
томобильную дорогу. Она как 
символ. Не раз отступа
лись от нее строители, но 
депутаты настаивали, убеж
дали: мол, избиратели про
сят. И опять же коллектив-

ведь ,в центре всей полити
ки должен быть прежде все
го человек.

ДОМ ЙА РАДОСТЬ
« П р и е зж а е т  к а к -т о  в Степа

новну Делегация. Знаком ится  
с благоустройством , строитель
ством, д руги м и  делами. Один 
гость  с иронией и говорит: 
«ВЫ что ж е , -реш или первы ми  
к  ко м м у н и зм у  прийти? У  вас 
ж е  не поселок, а ком м уна: все 
осе делаю т». Р ы ж иноя  ему и 
отвечает: «А  что, разве это  
плохо? С наш и м и  людьми м но
гое м ож н о  сделать». (И з рас
сказов  степановцев).

Полуденовская ПМК за 
одиннадцать месяцев спра
вилась с годовым планом по 
строительству жилья. Сдано 
в эксплуатацию 1.530 квад
ратных метров. Построены 
все плановые объекты для 
Аслановского ЛПХ, йаложе- 
ны фундаменты еще под 
полтора десятка домов.

Главный инженер ШЙК 
А. И. Пацук рассказывал, 
что, когда зашла речь о еда-
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ЗАЯВЛЕНИЕ ТАСС
В последнее время неко

торые политические деятели 
и органы печати, главным 
образом тех стран, которые 
ведут необъявленную войну 
против демократического 
Афганистана, распространя
ют всякого рода измйшле- 
ния о политике Советского 
Союза в отношении Афга
нистана. При этом ряд офи
циальных лиц в США, и не 
только там, допускают гру
бые выпады в адрес Совет
ского Союза, правительства 
суверенной Демократиче
ской Республики Афгани
стан. Они злонамеренно 
фальсифицируют картину 
объективных процессов, про
исходящих в . Афганистане, 
иска>Ают характер интер
националистской помощи 
Советского Союза своему 
дружественному соседу.

Преднамеренно игнори
руется тот факт, что ап
рельская 1978 года нацио
нально - демократическая 
революция в Афганистане 
явилась результатом законо
мерного развития афганско
го общества. Эта революция 
выражала волю народа. И 
только его. Разве все это 
неизвестно фальсификато
рам?

На первом этапе сама аф
ганская революция защища
ла себя от враждебных ей 
сил. Но когда империализм

и реакция начали широко
масштабную интервенцию 
против демократического 
Афганистана, на его терри
торию были переброшены 
вооружённые бандитские 
формирования и революци
онные завоевания ^народа 
оказались под прямой угро
зой, правительство ДРА об
ратилось к Советскому Сою
зу за помощью, в том числЪ 
и военной. Советское руко
водство в соответствии с 
Договором о дружбе, добро
соседстве и сотрудничестве, 
а также исходя из заинте
ресованности в обеспечении 
безопасности своих южных 
рубежей, положительно от
кликнулось на эту просьбу.

Советское правительство 
не раз заявляло, что ограни
ченный воинский контин
гент введен в ДРА времен
но, что он будет выведен, 
как только прекратится 
внешняя интервенция. Од
нако в правящих кругах за
падных и некоторых других 
стран намеренно делают 
вид, что будто бы не знают _ 
обо всем этом.

Казалось, все те, кто так 
ратует за суверенитет Афга
нистана и скорейший вывод 
советских войск оттуда, дол
жны были бы принять ме
ры к прекращению интер
венции. На деле же проис
ходит обратное. Некоторые

державы ведут себя так, как 
будто они заинтересованы в 
том, чтобы советские вой
ска оставались в Аф гани
стане как можно дольше.

Не Советский Союз, а им
периалистические державы, 
прежде всего Соединенные 
Штаты Америки, а также 
некоторые другие государст
ва — соучастники агрессии 
против Афганистана несут 
прямую ответственность за 
конфликтную ситуацию в 
данном районе. Именно они 
сколачивают бандитские
формирования, обучают и 
вооружают ' их, поставляют 
современное оружие. Имен
но они засылают на терри
торию Афганистана дивер
сионные и террористические 
группы. И все это совер
шается против суверенного 
афганского государства. По 
всем международным нор
мам подобные действия ква
лифицируются как агрессия. 
Иного определения этим 
действиям дать нельзя.

Такова реальность. И ее 
не скрыть никакими лжи
выми заявлениями.

На днях президент США 
— уже в который раз — ут
верждал, будто Советский 
Союз применяет в Афгани
стане химическое оружие. 
Это заведомая клевета. Она 
официально была опроверг

нута Советским Союзом. 
Она опровергнута выводами
доклада экспертов комиссии 
ООН. Да они и не могли 
подтвердить этого, ибо ни
каких фактов применения 
химического оружия Совет
ским Союзом ни в Афгани
стане, ни в каком-либо дру
гом районе мира не было и 
нет.

Столь *же нелепо выгля
дят заявления администра
ции США об агрессивных 
намерениях Советского Сою
за в Азии и на Ближнем 
Востоке. Этб не что иное, 
как грязные политические 
спекуляции.

В США и натовских кру
гах нередко афганскую про
блему стремятся увязать с 
характером отношений с 
Советским Союзом. Кое-кто 
даже использует ее для под
рыва разрядки, для оправ
дания своих милитарист^ 
ских программ.

Попытки поставить разви
тие отношений между Со
ветским Союзом и США, 
между Востоком и Западом 
в зависимость от событий 
вокруг Афганистана не мо
гут не вызывать удивления 
и осуждения. На кого такие 
попытки рассчитаны? Неу
жели думают, что под их 
влиянием Советский Союз 
изменит свою позицию по 
отношению к демократиче
скому Афганистану, к его 
законному правительству? 
Скажем прямо: эти расчеты 
иллюзорны. Советский Союз

до конца выполнит свой м -
тернациональный долг по 
защите Афганистана от
иностранной военной интер
венции.

Советский Союз не имеет 
намерений оставлять свои 
войска в Афганистане на
вечно. Об этом он ясно за
являл. Советский ограни
ченный воинский контин
гент будет выведен из Аф
ганистана. Но для этого дол
жно быть прекращено иност
ранное вооруженное вмеша
тельство в афганские дела и 
обеспечены надежные меж
дународные гарантии нево
зобновления вмешательства.

У  администрации Соеди
ненных Штатов, как и у 
правительств ряда соседних 
с Афганистаном государств, 
есть возможность на деле, а 
не на словах продемонстри
ровать заинтересованность в 
ликвидации напряженности 
вокруг Афганистана. Путь к 
политическому урегулирова
нию открыт. Его основы со
держатся в предложениях 
правительства ДРА, выдви
нутых в мае 1980 и в авгу
сте 1981 годов. Начавшиеся 
через представителя гене
рального секретаря ООН 
афгано-пакистанские пере
говоры могут привести к 
качественному сдвигу в по
литическом урегулировании. 
Но для этого надо вести пе
реговоры по-серьезному с 
правительством Демократи
ческой Республики Афгани
стан.

■ п р о б л е м ы
НЕФТЯНОГО
© S I B E P A ,

БРИГАДА НА
ПРОМЫСЛЕ

Укрепление низовых производственных» звеньев, ши
рокое развитие бригадных форм организации и стиму
лирования труда — главные ф-кторы повышения эффек
тивности и качества работы. Более года назад бригад
ный учет добычи нефти пришел на нефтяные промыс
лы Томской области.

Оговоримся сразу: брига
ды операторов по добыче 
нефти и газа существовали 
и до августа 1981 года, ког
да в НГДУ , «Стрежевой- 
нефть» перешли на бригад
ный учет добычи продук
ции. Другое дело, что из се
бя представляли эти низо
вые коллективы, как они 
реально влияли на произ
водственный процесс?

Раньше план по добыче 
нефти доводился до промы
сла в целом, Как в таком 
случае оценить работу, на
пример, коллектива отдель
ной дожимной насосной 
станции (ДНС)? А работу 
определенного мастера на 
.промысле? Или, скажем, 
конкретного оператора?

Оценка псе такая просто 
необходима. Она нужна не 
только (точнее, не столько) 
для того, чтобы спросить с 
нерадивых, наказать винов
ных за невыполнение пла
на, но — главным образом! 
— ’ для того, чтобы знато 
«узкие места» промысла, 
знать резервы производст
ва и оперативно вводить их 
в дело.

Как можно было выявить 
резервы, если оценка труда 
рабочих и ИТР промысла 
производилась часто эмпи
рически, а порой и совер
шенно абстрактно? Смотрит 
руководитель на подчинен
ного и решает, хорошо он 
нынче поработал или нет. 
Главный аргумент — чувст
ва и интуиция руководите
ля. А чувства в таких делах,

согласитесь, не лучший со
ветчик. Проверенных же 
фактов, точных показателей, t 
характеризующих ч работу 
отдельного Оператора или 
коллектива ДНС, не >бьшо.

Это стало возможным 
толькп с приходом на неф
тепромыслы автоматики, ко
торая способна беспристра
стно фиксировать работу 
как отдельных, так и опре
деленного фонда скважин, а 
значит, и вклад каждого ра
ботника. Такие системы ав
томатики действуют сегодня 
на трех нефтепромыслах 
НГДУ «Стрежевойнефть» 
все месторождения, за ис
ключением Вахского. Имен
но с их пуском мы получи
ли возможность вести стро
гий учет и контроль произ
водственной деятельности 
на всех уровнях.

Но одно дело выявить ре
зервы, другое — макси
мально быстро использовать 
их. Необходимо заинтересо
вать исполнителей, низовые 
производственные звенья 
промыслов, каждого опера
тора, поднять их ответст
венность за результаты сво
его труда. Так называемая 
коллективная ответствен
ность (ведь раньше, даже 
если промысел не выпол
нял производственного зада
ния, виноваты были все, а 
значит, никто) отнюдь не 
способствовала такому по
вышению.

Вот здесь-то и сказала 
решающее слово истинно 
бригадная организация тру

да, которая стала возмож
ной только ,с переходом на 
бригадный учет добычи 
нефти. Коллективы ДНС от 
повременно - премиальной 
оплаты труда перешли на 
сдельно - премиальную. Те
перь, зная расценки за каж
дую фактически добытую 
тонну нефти (премия также 
начисляется от сдельного 
заработка с учетом перевы- 
полнения задания), члены 
бригады прямо заинтересо
ваны в качественном обслу
живании закрепленного за 
ними фонда скважин, Ма
стера бригад цолучают дей
ственные рычаги управле
ния производством.

Именно от качества  ̂об
служивания зависит объем 
получаемой продукции, сле
довательно, и материальное 
вознаграждение. Помня об 
этом, ни один оператор, ма
стер не допустит работы 
оборудования на износ. Про
филактические ремонты ста
новятся действительно пла
новыми, проводятся тща
тельно и в сжатые сроки. 
Цель у бригады одна — ра
бота скважин с максималь
ной эффективностью. По
высилась ответственность 
рабочих за охрану окру
жающей среды. Ведь пре
мии и тринадцатая зарпла
та зависят от соблюдения 
природоохранительных ус
ловий. Бережнее расходу
ются материалы. Словом, 
каждая бригада стала еди- 
ноправным хозяином своих 
скважин. Это, пожалуй, 
главное, что дал бригадный 
учет добычи нефти.

Конечно, не все сразу шло 
гладко. Очень многим при
шлось перестраиваться на 
другой режим работы. Та
кой режим требует увеличе

ния и физических, и мо
ральных (ответственность!) 
нагрузок. Не всем сначала 
пришлось это по душе.

Но прошел всего год. По
пробуйте найти сейчас не
довольных! Рабочие поняли 
преимущества нового мето
да. Кстати, заработная пла
та ’ операторов за этот . год 
выросла более чем на 30 
рублей, у инженерно - тех
нических работников — на 
40, в том числе у мастеров 
— на 60 рублей в месяц. 
Выиграл каждый, выиграло 
в конечном счете и государ
ство, получая сверхплано
вые сотни тонн нефти.

Вот лишь несколько цифр. 
Если еще два года назад 
межремонтный период для 
штанговых насосов состав
лял 175 суток (то есть каж
дая скважина два раза в 
год останавливалась на ре
монт), то сегодня этот пока
затель равен 260 суткам. Та
ким образом, мы увеличи
ли жизнь каждой скважи
ны в среднем на двое суток 
в год.

Конечно, не последнюю 
роль сыграли в этом бри
гады подземного ремонта 
скважин, перешедшие на 
безнарядную систему оцен
ки работы, по конечному 
результату (раньше интере
сы операторов и ремонтни
ков были прямо полярны: 
одни ратовали за меньшее 
количество ремонтов, другие 
наоборот, так как :П0 этому 
показателю оценивался их 
труд). Не меньшие резервы 
имеются еще и в сокраще
нии простоев скважин, ожи» 
дающих ремонта.

Коэффициент эксплуата
ции скважин вырос за год 
на полтора процента, что 
позволило дополнительно 
получить ОКОЛО 80 тысяч 
тонн нефти. При увеличении 
фонда нефтяных скважин 
почти на четверть обслужи
вающий персонал почти не 
увеличился. Только за счет 
увеличения производитель
ности труда — чему в нема- 
лой1" степени способствовал 
бригадный учет добычи про
дукции — на промыслах 
Стрежевского НГДУ услов

но высвобождено более 30 
человек.
-Сейчас мы начинаем прак

тиковать укрупнение бригад, 
’способных обслуживать не 
одну ДНС. Это дает воз
можность концентрации тех
ники, материальных и люд
ских ресурсов, их эконо
мии. Ремонтные бригады те
перь закрепляются не за 
отдельными коллективами 
нефтедобытчиков, а за не
сколькими низовыми под
разделениями операторов, за 
группой бригад по добыче 
нефти. Но оценка труда 
ремонтников по-прежнему 
будет зависеть от конечно
го результата — от добытой 
продукции, только теперь 
уже не бригады, а участка.

Шире практикуется рас
пределение заработной пла
ты бригады с учетом коэф
фициента трудового участия 
каждого ее члена. Это еще 
более поднимет воспитатель
ную роль коллектива. По
вышается роль мастеров, ко
торые стали полноправными 
руководителями бригад.

Безусловно, и это еще не 
идеальная форма в бригад
ной организации труда У 
операторов по добыче неф
ти. ‘ Но "это — один из эта
пов при переходе на дейст
вительно хозрасчетные отно
шения, когда каждый кол
лектив заключает договор с 
администрацией и при. этом 

• каждая сторона принимает 
на себя определенные обя
зательства. Это предпосыл
ки бригадного подряда на 
наших промыслах. И такая 
организация труда отнюдь 
не уходит в необозримое бу
дущее.

Сегодня - на бригадный 
учет добычи нефти гото
вится перейти второе наше 
НГДУ — «Васюганнефть». 
Вот почему необходимо ис
пользовать весь накоплен
ный опыт стрежевяан.
Бригады по добыче нефти 
и газа должны занять ве
дущее положение в нефте
добывающем производстве.

А. ЕЛИЗАРОВ,
начальник отдела по до
быче нефти и газа объе
динения «Томскнефть».

............................. ......
тепло- хозяйстве корову или сви-

— строй
ней.

Само собой это, конечно, 
не придет. Кое-кто еще на 
государственное надеется.

че 80 процентов жилья до ремонта водопровода, 
ноября, стало ясно: своими сетей, жилья,
силами строителям не обой- Строительство пас
тись. И тогда всю ответст- тельством, a лРа®иль1ше р
венность на себя привычно ”  £ 4  все надо Поэтому и выступают депу-
в3оЯ?киГяТбъ^виТн“ й ^ 4 ат Г и Дочередность,еИбЗа- таты по радио, встречаются

О бъекты  закрепили за димс^гь”  МногГкваргирвы-
в том деляют молодым семьям.

Ведь это резерв про^зводствсеми учреждениями, 
числе и за Советом. Депу
таты организовали сходы 
граждан, убеждали, что каж
дый должен отработать на 
строительстве. А  когда люди 
откликнулись на призыв, 
толково организовали их 
труд.

Порядок установили ж ест
кий. Еженедельно —  час 
контроля, поименный отчет 
о том, кто что сделал. Т ут  
же! думали, где взять недос
тающие материалы.

Активно взялась за дело 
комиссия по благоустройст
ву. Она использовала преж
ний опыт: провели ремонт 
поселковых тротуаров и 
штакетников жильцы, Рь1_

ва, будущее поселка. Н° 
улучшение жилищных усло
вий . — не, для всех. Отка
зано в таком благе, напри
мер, тем, кто не . участвовал 
в отработке. Степашины 
вполне справедливо счита
ют, что нельзя жить за чу
жой счет...

В 1983-м планирует
ся освоить годовой1 план по 
жилью к 1 ноября. Задача 
.— переселить людей из всех 
щитовых домов.

ВЕСОМОЕ ПОДСПОРЬЕ
«Нам  говорят: вы ж и в ете  

л уч ш е всех в рай оне. У  вас 
на п р и л а в ка х  — мясо. Мы и®

равнивали Грунт, сажали са- в озраж аем : все правда. Толь- 
женцы школьники- Коллек- к о ,  ведь ь и д р у г и х « о- 
тивно благоустроили цех, г̂ а ГОТОЕОе подадут, у нас в
П р о и з в о д с т в е н н ы е > я л о щ а д к и . л еспром хозе свое подсобное

гтпр-ны  женсовета во главе хозяйство . И опять  ж е  у  сель- члены ж е н с с ш е з а  __ ____  совета, п у щ е  всего у  Р ы ж и к о -
с депутатом Л. И. Томиль 
чиной повели разговор с хо
зяйками: надо, чтобы цве
тов, зелени больше оыло^ в 
палисадниках. После раоо- 
ты, в обеденные перерывы 
закипела работа в усадьбах. 
Тем степановцам, у кого по
лучилось ^красивее, опрят
нее, вручили таблички 
«Дом образцового^ порядка» 
и «Лучшая усадьба».

Специальную комиссию со
здали по контролю за под
готовкой жилья и коммуни
каций к зиме. Строго следи
ли за выполнением депутат
ских запросов, касающихся

ва, за него д уш а  бол кт. Был 
недавно перебой с сеном на  
ф ерме —■ рена, к а к  рассчи ты 
вали, не засты л а, а ко р м а  на  
исходе. П р иход ит д и ректор  к  
поелседатёлю , делится бедой, 
д  Р ы ж и ко в : «Бери п о ка  мое 
личное, потом вернеш ь». (И з  
рассказов  степановцев).

В подсобном хозяйстве

с избирателями, убеждая 
каждого, что надо энергич
но включаться в выполне
ние Продовольственной про
граммы.

Кто обзаводился живно
стью прежде? Тот, кто умел 
найти материалы, сам хлев 
построить, корма заготовить. 
Но таких меньшинство. Те
перь исполком требует, что
бы новое жилищное строи
тельство велось- только с 
надворными постройками. 
Поддерживается и инициа
тива рабочих: они помога
ют строить, а леспромхоз 
выделяет материалы и оп
лачивает стоимость строи
тельных работ. Закрепляют 
за владельцами подворья 
выпаса, покосы. Возле но
вых домов, как и испокон 
веку, оставляют под огоро
ды землю.

Централизованное обеспе
чение товарами и продукта
ми у исполкома на особом 
контроле. Орс план выпол
няет. Однако комиссия по 
торговле регулярно прове
ряет санитарное состояние 
магазинов, выход блюд, со
ответствие цен. А  когда, на
пример, возникли перебои с 
доставкой комбикормов, ис
полком строго спросИл

ЛПХ сейчас производится директора орса С. Т. Хме-
мяса больше, чем его по
ступает в орс по фондам.
На ферме уже 40 коров, 250 
свиней. Нынче исполком Со
вета решил и записал От
дельным пунктом в социа
листические обязательства, 
что кaждaя^ семья будет 
иметь В личном подсобном при  старом  председателе, а

левского. Дело поправилось.

КОЛЛЕКТИВНЫЙ

АВТОРИТЕТ
« П р и х о ж у  я к а к -т о  в суббо

т у  в сел ьский  Совет, бы ло это

м не из ка б и н е та  кр и ч и т: «Сель- а 
совет не работает, сегодня щ 
вы ходной». Теперь  пол ож ение gg 
тако е , что  в лю бой день не j 
только  с председателем — с я 
депутатом  м о ж н о  встретиться. -  
К о л л ектив н о  р е ш а ю т здесь все g 
дела и потом у в ав то ри тете  =  
д епутаты . О собенно Г. А . А но- а 
х и н а , Р. С. Ж у к о в а , Л. С. Ива- : 
нова, Л . Г. Ч ереш ков , К. Г. Ф е- я  
дорин». (И з  рассказов  степ а- я 
новцев).

Конечно, депутаты тоже \ 
люди — у каждого семья, | 
дети. Но каждый понимает: | 
раз оказали доверие, надо я 
его оправдывать, не считаясь | 
со временем. Регулярно про- [ 
ходят сессии, заседания ис- ; 
полкома, постоянных комис- = 
сий. За этим строго следит | 
секретарь исполкома Надеж- [ 
да Борисовна Пищулова.

Не только работой жив g 
человек, об этом много ду- g 
мают в Совете и немало де- | 
лают: торжественные про- g 
воды в армию, регистрация g 
новорожденных, ' новобрач- б 
ных... Но депутаты справед- | 
ливо считают, что еще не- [ 
мало недостатков в куль- j 
турной работе. Об этом го
ворила на одной из сессий j 
член исполкома В. К. Ми- | 
халева. . Коллективными j 
усилиями депутата облает- я 
ного Совета Л. А. Чекано- ■ 
вой, ее коллег из районно- | 
го, сельского Советов удалось g 
решить вопрос о строитель- я 
стве Дома культуры. Будет | 
строиться и новая школа.

А на последней сессии шел | 
принципиальный разговор о = 
том, что надо повышать ак- в 
тивность комиссий по борь- : 
бе с пьянством, админист- | 
ративной, по соцзаконности. g 
Этого требуют решения но- Ц 
ябрьского Пленума ЦК | 
КПСС. От активности депу- § 
татов зависит нравственный g 
климат в поселке. А  это g 
очень важно...

Н. ГУБСКАЯ. I

н ф о р м а ц и я

Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

И Р А Н А !  СОЦИАЛИЗМА!
>д-

Конференция
передовиков

ше 60 тысяч венгерских се- Этот удивительный городок, 
мей получили в этот период ставший первой приметой 
ключи от новых квартир. нового года, «населен» по-

ПРАГА Важным вкладом Больше цулярнъгми героями скаэок и
в дальнейший подъем тру- отпраздновали жители ьу _
дозой инициативы, расши- дапешта. Свыше 17 тысяч народных предании. Посети- 
оение участия трудящихся столичных семей получили телеи встречают Дед Мороз и 
в управлении произведет- в 1982 году квартиры в приветливая Снегурочка, за
вом стали прошедшие не- крупном жилом массиве Бе- Равные^ арлекины 
давно в Чехословакии об- кашмедьер, на. Чепеле, 
щегосударственные

_____^__^  __ в рохи. Даже злые волшебни-
конфе- Кишпеште и нЗвом районе ки и другие сказочные

«злодеи» выглядят на ред
кость смешно и безобидно.

ренции бригад социалисти- массовой застройки Касаш- 
ческого труда. дюле. Расширились в прош-

Передовые металлурги и лом году новые жилые ми- 
машиностроители, шахтеры крорайоны Дебрецена, Та- 
и железнодорожники, луч- т&баньи, Сегеда и многих 
шие работники других про- других городов республики, 
изводственных и непроиз- Масштабная программа д о традиции в нем проходят 
водственных отраслей обсу- жилищного строительства на ВЫСТуцления популярных 
дилй на этих форумах за- текущую, VI пятилетку ста- артистоВ) самодеятельных 
дачи в деле претворения .в ла ярким проявлением забо- МуЗЫКалЬных коллективов, 
жизнь решений XVI съезда ты партии и правительства всевозможные конкурсы и 
КГ1Ч, планов текущей пяти- ВНР о постоянном повыше- 
летки, обменялись опытом нии благосостояния трудя- 
развертывания социалисти- щихся. В 1981 — 1985 годы 
ческого соревнования, акти- запланировано построить
визации рационализатор- 370 — 390 тысяч новых БРАТИСЛАВА. Зимний
ского движения. квартир. Еще почти 150 ты- ОЭд0рШИтельНь1й сезон на-

Представители известных сяч квартир будут капи- чался в профсоюзных домах 
объединений «Шкода», тально отремонтированы. отдыха и на турбазах в Вы-
«ЧКД», «Сигма», выполняю- Таким образом, за пять лет „оких татрах — излюблен-

- свои жилищные условия и

Организаторы ярмарочно
го городка в Берлине поза
ботились также о том, что
бы здесь никто не скучал.

я_ викторины.

В Высоких Татрах

щих крупные советские за
казы, рассказали об успеш
ных итогах соревнования их на венгерских семей, 
коллективов за достойную 
встречу XVI съезда КПЧ и 
XXVI съезда КПСС, о новой 
волне трудовой инициативы,

а ном месте отдыха трудя-
улучшат более полумиллио- я Чехословакии. К
ттп noTTrcinmrMV r*e»Tvr£VT/r 1

Здесь никому
многочисленным здравницам 
прибавился новый комплекс 
для отдыха работников ме
таллургической промышлен
ности. Гостиницы чехосло
вацкого §юро путешествий

не скучно
БЕРЛИН. Многоцветье

рожденной в преддверии электрических огней разу-
знаменательного юбилея — красило сказочные дома <(tjeaoK» - приняли зару-
60-летия образования СССР, необычного елочного город- дежных гостей, в том числе

Бригады социалистическо- ка, разместившегося в са- из советского Союза, ре- _
го труда были созданы в мом ^центре ^ерлш а^  ̂ эядом шивших встретить здесь Но- |

Высокие Татры привлека-

Чехословакии, почти чет- с площадью Александер- вый г 
верть века назад —■ в 1958 плац. Здесь открыта тради- 
году И с тех пор являются ционная новогодняя ярмар- 
признанным авангардом ра- ка, которая в эти дни дарит ют прекрасными условиями 
бочего класса страны. радость и хорошее настрое- для зимнего спорта. К услу-

_  «  ние и взрослым, и, конечно, гам горнолыжников — спе-
Год новоселий детям. Особенно многолюдно циальные подъемники, кото-

БУДАПЕШ1\ Как год но- было в местах распродажи рые доставят их к верши- 
воселий войдет в семейную елок, у пестро раскрашенных нам заснеженных гор. Пред- 
хронику десятков тысяч жи- лотков с традиционными полагается, что в течение 
телей Венгрии прошедший елочными украшениями, но- зимнего сезонД в Высоких 
1982 год. Благодаря усилиям вогодними подарками и ела- Татрах пооывает свыше 
строителей республики свы- достями. миллиона человек.

Новь Г Р Э С -П
Н аш е о тд ел е н и е  и н с ти ту та  

« А т о М т е п л о э л е кт р о п р о е кт »  р а з 
р аб о та л о  обосновы ваю щ ие ма
териал ы  п о  т е х н и ч е с к о м у  пе 
р е о с н а щ е н и ю  Том ской ГРЭС-П.

Р еализация те х н и ч е с к и х  ре
ш ени й  сущ еств ен но  повы сит  
над еж н ость  теп л о сн аб ж ен и я  
центральной части  г. То м ска , 
у л у ч ш и т  те х н и к о  - э ко н о м и ч е 
ские  по казател и  и условия  
производства, позволит э ко н о 
мить до 50 ты сяч тон н услов
ного топлива в год.

— К р е ко н с тр у кц и и  стан ци и ,
_ сообщ ил главны й и н ж е н ер
пр оекта  А. Ш ам ани н , — нам е
чается пр и сту п и ть  после у ста 
новки водогрейны х котлов, 
строительство ко то р ы х  нач нет
ся в 1983 году.

Следует отм етить  большой  
вклад, внесенны й м ногим и  
специал истам и кол л екти в а  в 
эту  работу . С больш ой ответ
ственностью , с тв орчески м  
огоньком  трудились  главны й  
специал ист техотдела А. Гол
даев, главны й техн о л о г
В. С мирнов, н ач ал ь н и к  э л ек
тр о те х н и ч ес ко го  . секто ра
A . Бочкарев , руковод ители  
гр у п п  В. Хохлов, А . Плехова,
B. П рончатова и другие.

Л . КЛ Е П Ц О В ,
главны й сл ециал ист те х о т 
дела Том ского  отделения  
и н сти тута  «А том тепло-
э л ектр о п р о ект» , наш  неш т.

ко р р .

ВНР. ЭТА ФОТОГРАФИЯ 

СДЕЛАНА В «ГОРОДЕ НЕ

ФТИ» САЗХАЛОМБАТТЕ, 

ГДЕ ЗА ГОДЫ СОЦИАЛИ

СТИЧЕСКОГО СТРОИТЕЛЬ

СТВА ВЫРОС ГИГАНТ

СКИЙ КОМБИНАТ, ПОСТ

РОЕННЫЙ В РАМКАХ СО- 

ВЕТСКО - ВЕНГЕРСКОГО 

СОТРУДНИЧЕСТВА. БОЛЬ

ШИХ УСПЕХОВ ДОБИ

ВАЕТСЯ СЕГОДНЯ НЕФТЕ

ХИМИЯ РЕСПУБЛИКИ,

ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ ВКЛАД
Г

В РАЗВИТИЕ КОТОРОЙ 

БЫЛ ВНЕСЕН ДВА ДЕСЯ

ТИЛЕТИЯ НАЗАД ВВОДОМ 

В ЭКСПЛУАТАЦИЮ НЕФ

ТЕПРОВОДА «ДРУЖБА».
Фото МТИ—ТАСС..

•I-

Грубейшие нарушения -прав человека
ВАШИНГТОН. Гватемаль- меняет пытки и убивает не», 

ский и сальвадорский режи- мирных жителей.
_ . Аналогичное

мы являются наиболее реа.. сложилось в
положение 

Сальвадоре,
ционными и кровавыми на Где карательные войска и
латиноамериканском конти- полувоенные фашистские ны в Гондурасе, а такяго та

указывают авторы 
документа.,

Значительные наруше
ния прав человека отмече-

4г-

ненте — такой вывод содер
жится в ежегодном докладе 
совета по делам Западного 
полушария.

За прошедший год, отме
чает эта общественная ор-

формирования лишь за пер- ких странах континента,
вь|_® 6_месяцев ^минувшего как б и л и  и Уругвай, где

власти дЛЯ подавлениягода совершили 2.829 поли
тических убийств. По дан
ным совета по делам Запад
ного полушария, в прош
лом году от рук сальвадор- S,

внутренней оппозиции • все 
шире используют всю мощь 
репрессивного аппарата.
. Грубейшие нарушения g 

прав человека в Латинской 
Америке, подчеркивается в R 

режима докладе, являются прямым 
в следствием курса нынеШней

ганизация, волна террора и ско^ военщинь! погибло до 
насилия в Гватемале и д тысяч человек.
Сальвадоре унесла 20 тысяч
жизней. «Безнаказанность

В документе указывается, и его прямое^ соучастие 
что гватемальская военщи- цресТуПлениях привели

с т и "Т ” шМогочислПе?шь°х пре- томХ что похищения граж- ган стал решать проблему " 
ступлениях против коренно- дан по политическим сооб- прав человека ̂ с ^томощью |

ражениям, пытки, обезглав-го индейского населения. С 
методичностью и бесчело
вечной жестокостью гвате
мальская армия 
индейские поселения, при-

: ки
| И'Я-

администрации США. «При- | г- ж- 
к дя к власти, президент Рей- t- ,, и-

:а-* ----- х---------  х-- “ д <vr-
сооб- прав человека с помощью j, j- ть 

так называемой «тихой дй- || й '0'

га вечн 
Я маль 
I  инде

плОматии», демонстрируя 
ливание и другие чудовищ- полное безразличие к наси- 

сжигает ные формы убийств стали лию в Сальвадоре и Гвате- 
нормой жизни в этой стра- мале».

Есть э ксп е р и м е н та л ь н ы й  цех

Ш1111111Ш1ШШНШИ11Ш11»1ИН11ШШШШИНЯНП1НШ1ШШ111ШШШШ1111Ш1Н1

Достойный подарок к 60- 
летию СССР приготовили 
рабочие, инженерно-техниче
ские работники треста «Орг- 
техстрой» Томского террито
риального управления стро
ительства. Закончено соору
жение экспериментального 
цеха, в котором будут де
лать нормо-комплекты ин
струментов и приспособле - 
ний для бетонщиков, ка
менщиков, отделочников. 
Коллектив треста выполнил 
один из главных пунктов 
социалистического обязатель
ства в честь юбилея Роди

ны. Цех построен собствен
ными силами. В его возве
дении принимали участие 
все работники треста.

Общая площадь помеще
ния — 900 квадратных мет
ров. Цех сооружен из про
грессивных облегченных
конструкций.' С первый дней 
нового года здесь начнется 
монтаж электрооборудова
ния, установка станков и 
механизмов. Всеми работами 
на строительстве руководит 
начальник цеха коммунист 
А. Т. Демшин, много труда 
в стройку вложили-инструк

торы В. М. Гоцман, М. Ф. 
Малиновский, шоферы В. Н. 
Рыбин, С. А. Игнатов, на
чальник отдела Ф. В. Юн- 
чис, инженер Л. И. Маль
цев.

В речи, на торжественном 
заседании, посвященном 60- 
летию образования СССР, 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС Ю. В. Андропов осо
бо отметил, что вся страна 
работает сейчас над выпол- 
нЛзием Продовольственной 
программы. Думаю, что ка
ждый советский человек, 
определяя свою причаст
ность к решению задач, по
ставленных партией, преж
де всего имеет в виду дело,

которое ему поручено. Успех - ча 
зависит от каждого из нас, - :а- 
от того, с каким напряжени- и,и, 
ем мы работаем.

1 ч
Новый цех — значитель- п 

ный вклад в совершенство- 
вание и дальнейшее разви
тие собственной базы строи
телей. Он будет изготавли- . м 
вать продукции на 240 ты- ; Ц 
сяч рублей в год. Комплек
ты инструментов значитель
но облегчат труд и увели
чат производительность
строителей, занятых на 
жилье, возводимом для сель
ских тружеников.

В. ЩУКИН, 
инженер треста «Оргтех- 

строй».
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ЗА РАЗВИТИЕ ФИЗКУЛЬТУРЫ И СПОРТА
Как сообщил редакции 

председатель Комитета по 
физической культуре и 
спорту при Совете Минист
ров РСФСР В. Смирнов, 
по итогам Всероссийского

социалистического соревно
вания на лучшую организа
цию физкультурно-массовой 
и спортивной работы на ос
нове комплекса ГТО за 
1982 год и в ознаменование

60-летия образования СССР 
Томская область завоевала
первое место и награждена 
переходящим Красным зна
менем Совета Министров 
РСФСР.

Народная  традициям*™»* 1Ш11МИЦИ1НП11И—1птипиип|нпн|цян1

М О Ю Щ Е Е  С Е Л О

ШАХМ АТ Ы 11ЖНИИ1ННЯШИГЯ11Ш11Ш1ИВ111ИПИПИ1

Не так давно, полтора го
да назад, довелось мне при
сутствовать на репетиции 
фольклорного ансамбля Ле
нинградской консерватории. 
Удивительная это была ре
петиция. Девушки и юно
ши весело водили хоровод, 
трепетно (именно трепетно, 
другого слова тут не подбе
решь) запевали старинные 
обрядовые песни, собранные 
когда-то их , руководителем 
А. М. Мехнецовым— в Том
ской области.

Было приятно видеть эти 
молодые лица, чуть кокет
ничавшие и своей молодо
стью, и в то же время от
личным знанием особенно
стей сибирского хорового 
пения. Было и чувство гор
дости: ведь это у нас, на 
томской земле, были собра
ны песни, это от наших си
бирских бабушек, голоса ко
торых когда-то записаны на 
магнитофонную ленту, пере
няли ленинградские студен
ты удивительную мягкость 
и плавность, задорный рече- 
татив...

Есть й у нас фольклор
ный ансамбль — в селе Яр- 
ском. Когда на концерте, 
посвященном 60-летию обра
зования СССР, на сцену 
драмтеатра вышли женщи
ны, одетые в пестрые са
рафаны, и, притопывая, за
вели хоровод «Антон, моя 
душечка», такой свежестью 
повеяло от этого простого и 
в то же время искусного ис
полнения. Да, это не просто 
самодеятельный коллектив, 
разучивающий к празднику 
популярную песню (такое 
частенько случается). Это
именно фольклорный ан--
самбль, с хороводом, с ак- 
компаниментом на немудре
ных народных инструмен
тах, с разыгрыванием сце
нок. Глядя на самодеятель
ных артистов, невольно по
веришь, что именно так, иг
раючи, наши деды и праде
ды создавали песенную ле
топись своего края.

И что особенно обрадова
ло: создан ансамбль не при 
каком-то музыкальном уч
реждении, не в студенче
ской аудитории с сильными 
музыкальными традициями, 
а в селе. Как ни странно, 
именно в селах молодежь 
в последнее время почему- 
то стала забывать старинные 
обряды, песни, хороводы. 
Обидно, когда, проходя по 
сельским улицам, где, ка
жется, сама природа поет 
старинную протяжную пес
ню, слышишь то в одном, то 
в другом подворье усилен
ные динамиками современ
ные «страдания» с громом 
ударных инструментов. А 
вот в Ярском живет и гре
ет людей, сибирская песня.

Одиннадцать лет назад 
образовался ансамбль. В 
первом составе его было 
семь человек. Образовался,

как считают участницы его, 
почти случайно. Просто ну
жно было подготовить но
мер к смотру художествен
ной самодеятельности, и 
тогдашняя заведующая клу
бом Л. П. Чернышева, зная, 
что есть в селе женщины, 
умеющие петь на два голо
са, попросила их выступить.
В тот, первый, раз занял ан
самбль на кустовом смотре 
третье место. Через год — 
второе, а на третий год су
ществования — первое.

Среди организаторов ан
самбля три сестры: Клав
дия Константиновна Нику
лина, Евдокия Константи
новна Кинева и нынешний 
руководитель ансамбля -— 
Феоктиста Константиновна 
Кинева, а также их двою
родная сестра Надежда 
Моисеевна Казьвдуб. Кстати, 
родство в формировании 
ансамбля сыграло далеко не 
последнюю роль, С молодо
сти пели сестры, умели вто
рить, вести второй голос. 
Собираясь в праздники за 
общим столом, любили 
вспомнить старые сибир
ские песни. Не случайно 
именно к ним обратилась 
зажклубом, организуя ан
самбль. Объединились люди 
разных профессий, возра
стов, но р общей любовью к 
песне. Людмила Дейбель, 
Галина Викторовна Чубаро
ва, Нина Иннокентьевна 
Алексеева, Людмила Ива
новна Кончева, Галина Вла
димировна Кинева, Мария 
Егоровна Фролова сегодня 
тоже с полным правом мо
гут назвать себя ветеранами 
самодеятельного коллекти
ва. Рабочая, повар, заведу
ющая детсадом, библиоте
карь, завхоз, бригадир ме
ханизированного зернотока, 
почтальон... Но сегодня, 
глядя на самодеятельных 
артистов, трудно угадать 
профессию каждого, более 
того, трудно даже предполо
жить, кто из участников 
еще работает, а кто — на 
пенсии, все одинаково на
рядные, праздничные к 
удивительно молодые — 
слаженный, дружный кол
лектив. И, наверное, не пос
леднюю роль в этом сыгра
ло то, что с 1975 года руко
водит ансамблем Феоктиста 
Константиновна Кинева.

— Когда мне предложили 
должность заведующей клу
бом, — рассказывает она,— 
растерялась вначале, хотела 
отказаться. — Специального 

I образования нет. До меня 
заведующие часто менялись. 
Приедет молодой человек 
после окончания специаль
ного учебного заведения, 
возьмется за дело споро, а 
надолго терпения не хвата
ет... Глядя на них, страш
новато мне было идти на 
такую работу.

Однако именно Феоктисте 
Константиновне удалось 
сделать то, чего не смогли

предшественники, — создать 
постоянный, поистине твор
ческий коллектив, а не про
сто «самодеятельность на 
случай».

— В своем селе людей 
знаю, — продолжает она 
свой рассказ, — подойду к 
одной женщине, к другой, 
попрошу: приходи, мол, на 
репетицию, голос хороший, 
подпоешь. Может, кто про
сто помочь хотел мне, как 
заведующей, ведь понимали, 
что трудно. -Ну, а когда в 
селе услышали наше пение,- 
тогда уж народ сам потя
нулся.

Кого-то привели подруги, 
сестры. А  вот Василия Ива
новича Сокулина познако
мил с коллективом сын. 
Сокулин-младший, еще
учась в школе, подыгрывал 
ансамблю на баяне. После 
восьмого класса -сын уехал 
учиться в техническое учи
лище, а Василий Иванович 
уже настолько привык «бо
леть» на концертах коллек
тива, что охотно отклик
нулся на просьбу участво
вать в новых его постанов
ках, где как1 раз требова
лись мужские роли.

Что очень важно, коллек
тив с первых лет становле
ния искал свой репертуар: 
появились в нем такие пес
ни, как «На коне вороном», 
«Шкатулочка», позже сва
дебные хороводные, такие 
сценки, как «Антон, моя ду
шечка».

— Мы расспрашивали од
носельчан, в основном по
жилых людей, — рассказы
вает Феоктиста Константи
новна.—Многие из них охот
но вспоминали старинные 
песенные обряды, а мы ста
рались запомнить их, а 
главное, запомнить напевы, 
мелодии, они у сибирских 
песен особенные.

— Очень волнуемся, когда 
выступаем перед односель
чанами, — говорит участни
ца ансамбля Е. Г. Тарасова,
— ведь многим из них пес
ни известны с детства, и 
нужно сохранить тот стиль 
исполнения* который был 
им присущ в старину, иначе 
зрители сразу почувствуют 
фальшь. <

— А  самыми благодарны
ми слушателями всегда 
остаются наши дети, — до
бавляют другие участницы,
— особенно, когда собираем
ся вместе в праздник. То 
один, то другой попросит: 
«Спойте, пожалуйста, ста
ринное»... И слушают очень 
внимательно, а некоторые 
уже и подпевают.

Вот это, пожалуй, и са
мое ценное достижение 
фольклорного ансамбля из 
Ярского — когда дети стре
мятся перенять песню, про
длить ее жизнь. Значит, 
долго еще звучать над Яр- 
ским старинным сибирским 
напевам.

Ю. СТРУКОВА.

В спорткомплексе универ
ситета собрались преподава
тели, сотрудники и студен
ты двух крупнейших вузов 
Томска — ТГУ и ТПИ. На
чался традиционный матч 
по шахматам двух старых 
соперников.

Капитаны команд В. М. 
Рикконен и И. П. Панов 
подняли флаг соревнований. 
С приветствием к участни
кам матча обратился ректор 
ТГУ А. П. Бычков. Он же 
стал и одним из членов сво
ей команды. Кроме него, 
шахматный, престиж уни
верситета защищали секре
тарь парткома Ф. П. Тара

сенко, профессора В. Г. Ба
гров, Р. Н. Щербаков, пре
подаватели и студенты. За 
команду ТПИ выступили 
профессора П. Е. Богданов,. 
В. А? Кочегуров, И. И. Ка- 
ляцкий, Б. А. Кононов и 
другие.

Более четырех часов про
должался матч. Первым 
одержал победу Ф. П. Тара
сенко. Он был награжден 
памятным призом' ■— шах- 

1 матными часами. Кстати,
, участникам сражения было 
вручено более двадцати 
призов. А  победили «хозяе
ва поля» — 40:20.

В. ДАНЬКО.
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Хорошей традицией стало 
в школе № 34 подводить 
итоги каждой четверти не 
только в учебе, но и в спор
те. Вторую четверть и весь 
год учащиеся школы завер
шили большим праздником 
«Новогодняя миля». В про
грамму были включены за

беги на дистанции от 600 
метров до 1.609. Трасса, про
ложенная вокруг здания 
школы,' была хорошо под
готовлена и празднично ук
рашена.

Победили О. Фомченкова, 
Р. Хамитов, О. Шкабардина 
и другие. В. УСТАЕВ.
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НА Б О Р Ц О В С К О М  К О В Р Е
Соревнования юных сам

бистов, посвященные 60-ле
тию образования СССР, со
стоялись в спортзале «Ди
намо». Турнир собрал более 
двухсот участников, что 
свидетельствует о популяр
ности борьбы самбо среди 
молодежи.

Победители определялись 
по двум возрастным груп
пам. Среди тех, кто завое
вал в упорных поединках

чемпионские награды, пред
ставители пяти команд: 
электролампового завода, 
«Динамо», завода режущих 
инструментов, «Трудовых 
резервов», манометрового за
вода. Успешно выступили в 
турнире юные борцы М. Со
колов, С. Колесников,' В. Та- 
тарчуков, О. Кошелев,
И. Хафизов, Ш. Ахметов, 
С. Печерица и другие.

Н. КАЛИНИН.

ЭВ Е РЕ С Т П О -П РЕ Ж Н Е М У  ГРОЗЕН
ТОКИО, 31 декабря. (ТАСС). Покоритель Эвереста 

33-летний японский альпинист Ясуо Като погиб от пере
охлаждения организма при спуске с горы, сообщают се
годня японские газеты. Като достиг вершины Эвереста 
27 декабря, связь с ним была потеряна 28 декабря. Он 
стал пятьдесят восьмым по счету альпинистом, погиб
шим на этом -высочайшем пике мира, отмечает газета 
«Майнити».

НА В Ы С О Т Н Ы Й  
П О Л Ю С  С С С Р

Совет ветеранов бы вшей  
218-й  ордена Л ени н а, Красней 
знам енной, ордена с Ув° Р ° ва  
стрелковой дивизии  
658-й. 667-й стрелковы е полни, 
663-й артпо л к) обращ ается

Пик Коммунизма нынеш
ним летом покорили том
ские альпинисты. Руководи
тель ■ команды старший ин
женер Института сильно- 
точной электроники СО АН 
СССР Н. Родионов, старший 
инженер ТИАСУРа В. Зай
цев, инженер Томского тре
ста инженерно-строитель
ных изысканий А. Петру
шин, инженер «Томскнефть- 
геологии» А. Шлехт, бу
рильщик из Стрежевого 
В. Воронцов поднялись на 
высочайшую вершину Па
мира, посвятив свой марш
рут 60-летию образования- 
СССР.

А  другая группа томичей, 
руководимая старшим науч
ным сотрудником НИИ при
кладной математики и ме
ханики. при университете 
Николаем Дьяченко, в честь, 
юбилея страны прошла 
маршрутом экстра-класса

сложности на пик имени 
Е. Абалакова. Эта вершина, 
высотой 6.446 метров, была 
достигнута путем, который 
альпинисты проложили по 
северной стене пика. Здесь 
почти отвесные скалы, мно
го снега. Пять лет назад 
сборная команда Грузии за 
такое восхождение получи
ла золотые медали чемпио
нов СССР.

Пик имени Абалакова — 
серьезный экзамен для аль
пинистов многих стран. У 
его подножия ежегодно ба
зируется международный 
альпинистский лагерь. Мно
гочисленными маршрутами 
поднимаются на вершину 
спортсмены. У  томичей нын
че был самый сложный. В 
память об этом восхожде
нии они оставили на вер
шине вымпел Томского об
ластного совета ДСО «Буре
вестник».

Н. ГОРКИН.

однополчанам  с просьбой от ; 
нл нкн уть ся  по адресу: 45Ь 40о ,/ 
Чебаэнчл ь Челябинской  оолас-с 
тн , ул. 9 М ая. 18, кв . 8, Карпо- 
ву А л ексан д ру  Павловичу. “  
1СГ,3 году испол няется 40 лет 
со времени ф ормирования Ди
визии, пл ани руется  встреча 
однополчан.

* * *
А к с и н с н к о  Зинаида М ихан* 

ловна (636330, с. Молчаново  
Том ской области, ул. Дкм итро* 
оа, 74) пи ш ет в редакцию : 
«Р азы ски в аю  однополчан брз- 
та  Ивана М ихайловича Акси- 
нен ко , 1909 года рождения, 
уш ед ш его  в арм ию  доброволь
цем в июле 1942 года к 3 
с. М олчанова. Известно, что 

добровольцы и з Молчанова  
должны  были влиться в состав 
сибирской  добровольческой ди
визии, которая на ф ронте по_- 
лучила наим енование 22 -и 
гвард ейской. Через 2 — 3 меся
ца от брата приш л о црротснь- 
ное письм ецо, первое4 и един- 
ственноо, со словами: «Завтра  
— в бой». Больше н и к а к и х  из
в е с т и н ц е  было. Розы сни после 
войны ника:чих результатов не 
дали. П р ош у те х , ному что-ли
бо известно 0 судьбе брата, 
отозваться, помочь хотя бы 
установить  номер воинском  

части, в которой он служил».
* * *

У ча с тн и ко в  войны, воевав
ш и х  в составе 35-й Лозовской  
гвардейской Краснознам енной, 
орденов Богдана Хм ельницкого  
и Суворова стрелковой диви
зии, не состоящ и х на учете в 
совете ветеранов, просят от
кл и кн уть ся  красны е следопы
ты по апресу: 732030, К и рги з
ская  ССР, Кара-Б алта, ул. Ле
нина, 4, соедняя ш кол а № б, 
гр у п п а  «П оиск» .

i Извещение
5 января в Доме полити

ческого просвещения обкома 
КПСС (ул. К. Маркса, 14) 
состоится консультация для 
лекторов - экономистов по 
вопросам реализации со
циальной политики КПСС и 
Продовольственной програм
мы'.

Выступают участники зо
нального' семинара лекторов 
в г. Брянске. Начало — в 
15 часов 30 минут.

Потерям, бесхозяйственности ~  заслон ! ..

С егодня по области облачная  
с  пр ояснен иям и  погода, м ес
там и  слабый снег, ветер ела-

Щ

ТЕАТР ДРАМЫ 
января. «С в ерчок на печи»  
0-30; «В  дороге» —- 1 9 - 3 0 .  
VTP ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
января" в помещении ДК 

5 __ «Стрела Р обина Гуда»

ря. Н овогодний те атр а - 
ый бал для ш кол ьн и - 
ш и х  классов —  18-30.

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

4 января. пл ачет
иволга...»  —  9, 12-40,
16-20. 18-10. 20, 21-35  
сы н д р ако н а»  — 1и_ои*

имени М. ГОРЬКОГО 
Л января. «В стар ы х ри т- 

м ах»  -  8 40, 10-20. 12, 13-40.
15-20 4 7  18-40, 20-20, 22. «Та 
ран »  -  8 -40 , Ю -20 , 12. 13-40,
15-20 17, 18-40, 20-20 , 22. Зал
кинохроники. м У 71 бо,р,над*
№ 57 —  9, 10-1О, 11-30. 12-45, 
15-05. « Ц и р к  зверей», «Ревю  
на льду» —  14, 16-20.

«ОКТЯБРЬ»
4  января. «Там  на неведо

м ы х д о р о ж ка х ...»  —  10-30 «В  
с тар ы х  ри тм ах »  —  9, 10-50,
12-40, 13-40. 16-20, 18-10. 20,
21-50 «Таран» —  8-50, 12-10, 
14, 16, 17-40. 19-20, 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
4  января. М ул ь тсб о рни к  

N» 126 — 14. «Р итм ы  песен»  
(две серии) — 9, 11-40, 14-20,

бы й, те м п ер а ту р а  воздуха 1 6 — 
21, по северны м  рай он ам  — 
26—31 град ус  м ороза.

В Т о м ске  —  обл ачная пого
да с пр о я сн ен и я м и , без сущ е
ств е н н ы х  осад ков , ветер сла
бы й , те м п ер а ту р а  1 6 — 18 гр а 
дусов н и ж е  нул я .

5—6 января по области ожи-

17 19-40. «За счастьем » —  9,
10-40, 12-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
4  я н в ар я . « Ч е р т е н о к » —*' 9 ,1 1 .  

«А р аб ски е  пр и кл ю ч е н и я »  — 13, 
15. «Т ам о ж н я »  —  17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

дается облачная погода с пр о
я снени ям и , м естам и слабый  
снег, слабая м етель, ветер за 
падны й, 7—12 м етров в с е к у н 
ду, те м п ер а ту р а  воздуха ночью  
18 — 23, по северо-востоку 25 — 
30, днем — 11—16, по северо- 
в о с то ку — 17—1$2 град уса  н и ж е  
нуля.

К ОГДА-ТО на Руси по
чти все города и. 
села были деревян

ными. И считалось вполне 
обычным, что населенные 
пункты раз в десять лет вы
горали наполовину, а то и 
подчистую. Виновата была в 
этом чаще всего стихия — 
то молния ударит в соло
менную крышу, то сильный 
ветер занесет искры из тру
бы на стог с соломой. Соло
мой избы давно уже не 
кроют, на высоких сооруже
ниях стоят громоотводы, но 
пожары не прекращаются. И 
глазная причина в боль
шинстве случаев — безот
ветственность и халатность.

В начале ноября загоре
лась ферма в совхозе «Во- 
лодинский» Кривошеинского 
района. В результате пожа
ра погибло более полуты.ся- 
чи поросят и 57 свиноматок. 
Огонь уничтожил здание 
свинофермы и все оборудо
вание. Так за считанные 
часы совхоз потерял свыше 
80 тысяч рублей.

Расследование показало, 
что пожар возник из-за ос
тавленных без присмотра 
электронагревате л е й  —
ТЭНов. Ситуацию усугуби
ло то, что свинарки пове
сили сушить на ТЭНы свои 
халаты. Так' как на ферме 
никто не дежурил, огонь за
метили с большим опозда
нием. Ну, а где же находи
лись во время пожара два 
сторожа — П. И. Ядчишин

СТИХИЯ ХАЛАТНОСТИ
фермах, стройках’ в цехах 
промышленных предприятий 
установлены кустарные печ
ки, электронагреватели. В 
сильные морозы печи стара
ются топить посильнее,

и Н. М. Клопов? Оказа
лось, что они, надеясь на 
авось, спокойно отдыхали 
дома.

Анализируя причины по
жара в «Володинском», при
ходишь к вывоДу, что он 
совсем не случаен. Ему спо
собствовала атмосфера рас
хлябанности и недисципли- 
.нированности. Даже пожар
ной сигнализации на сгорев
шей свиноферме не было. 
Когда к горящему свинар
нику - подбежали люди, они 
ничего не смогли сделать: 
отсутствовало противопо
жарное водоснабжение, жи
вотноводы не были обучены, 
как поступать в этом слу
чае.

За допущенную ■ халат
ность бюро Кривошеинского 
райкома КПСС привлекло 
директора совхоза А. М. 
Иванова к партийной^ от
ветственности. -Ему объяв
лен строгий выговор с зане- 
'сением в учетную карточку. 
Не останутся безнаказанны
ми и непосредственные ви
новники пожара.

Летом пожары часто на
чинались из-за сухой вет
реной погоды. Наступила 
зима, но опасность загора
ний не уменьшилась. На

трубы перекаливаются, в 
результате —• пожары. На
помню, что именно по этой 
причине сгорели балок в 
поселке Парабель, а также 
баня и надворные построй
ки в деревне Вознесенке 
Асиновского района.

Особое внимание необхо
димо обращать на состоя
ние электропроводки. В на
чале сентября из-за корот
кого замыкания в электро
приборе в поселке Дружном 
Верхнекетского района сго
рели контора, медпункт, 
комбинат бытового обслужи
вания и коммутатор связи.

Вообще, в Верхнекетском 
районе явно недостаточно 
уделяют внимания мерам 
противопожарной безопасно
сти. Об этом свидетельство
вали итоги состоявшейся 
летом проверки. Особенно 
большие нарушения были 
обнаружены на территории 
строительно - монтажного 
поезда № 299, в Курском 
леспромхозе, в ряде детских 
яслей (это _ уж совсем не

простительно). Кое что с 
тех пор изменилось к луч
шему, но многие недостатки 
до сих пор не устранены.

К б'еде может привести 
небрежная работа газоэлек- 
тросрарщикосв. Только бла
годаря своевременному об
наружению загорания и опе
ративным действиям оказав
шихся поблизости 4 рабочих ■ 
и пожарников не произошла 
трагедия в Томской желез
нодорожной больнице. Три 
месяца назад там на черда
ке проводил ремонт элект
росварщик из вагонного де
по. Он нарушил правила 
техники безопасности, в ре
зультате чего после его ухо
да начался пожар. Пламя 
быстро удалось изолировать 
и загасить. А могло быть и 
хуже. Сварочные работы не 
были согласованы с пожар
ной службой, никаких 
средств пожаротушения У 
сварщика не имелось.

Выступая на ноябрьском 
(1982 г.) Пленуме ЦК КПСС, 
Ю. В. Андропов' призвал 
усилить режим экономии. 
Пожары — это бессмыслен
ное расточительство народ
ного достояния. Поэтому с 
ними надо бороться всеми 
силами и средствами. И 
главные средства — это 
профилактика, порядок и 
дисциплина.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор отде
ла пожарной охраны
УВД Томского облис

полкома.

В ТО Р Н И К, 4  января  
ПЕРВАЯ П Р О ГР А М М А  

М ОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «Это нам 

интересно». Ответы на письма 
ребят. 9,40. «Дом». Докумен
тальный телефильм. 10.10. «В 
дни школьных каникул». 
Фильм-спектакль Центрального 
детского театра «Коньки». 
11.35. Новости.

С 11.40 до 15.45 — перерыв.
15.45. Новости. 16.05. «Ком

сомол — моя судьба». Доку
ментальные телефильмы. 16,50.
«В дни школьных каникул». 
«Алые погоны». 2-я серия. 
1-7.55. «Русская речь». 18.25. 
Мультфильм «Большой секрет 
для маленькой компании». 
18.45. «Сегодня в мире». 19.00. 
«Пятилетка. Дела и люди». • 
«Как сеять сыновьям и вну
кам». 19.45. Премьера телеви
зионного спектакля по расска
зу А. П. Чехова «Жена». 21.00. 
«Врем'я». 21.35. «Продолжаем 
разговор о музыке». О С. Я. 
Лемешеве. 23.00. «Сегодня в 
мире». 23.15. «Спорт за- неде
лю».

ВТОРАЯ П Р О ГР А М М А
М ОСКВА

12.00. «Французский язык». 
12.30. «Чудеса без чудес». 
13.00. Мультфильм «Приключе
ния барона . Мюнхгаузена». 
13.15. «В дни школьных кани
кул». ' Художественный теле
фильм «Качели». 14.20. П. Ер
шов. «Конек-Горбупок». Читает 
народный артист РСФСР 
О. Табаков.' 15.50. Новости.

С 16.00 до 17.00 — перерыв.
ТО М С К

17.00. «Хору ветеранов — 10 
лет». 18.00. Новости.

М ОСКВА
18.15. Новости. 18.35. «Вино

град в январе». Документаль-.V 
ный телефильм. 18.45. Чемпио
нат мира по хоккею среди мо
лодежных команд. Сборная 
Швеции •— сборная СССР. В 
перерыве (20.00) — «Спокой
ной ночи, малыши!» 21.00. 
«Время». 21.35. «И снова Анис
кин». Телевизионный многосе
рийный художественный
фильм. 1-я серия.

Редактор
Н. Г. ЙЕСТЕРЕНКО.
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21.'
4 я нваря . «З ахв ат»  —  1 7 ,1 9 ,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

14-30, 
« Т а р о —

4 января. «В асилиса П ре
кр а с н а я »  —  15. «Т о ч ка  отсче
та»  —  17-10, 19, 21.

Томский орденов Октябрь
ской революции и Трудово
го Красного' Знамени госу
дарственный университет 
имени В. В. Куйбышева 7 
января в 11 часов в кон
ференц-зале главного кор
пуса проводит «день откры
тых дверей» для учащихся 
8— 10-х классов, технику
мов, училищ и рабочей мо
лодежи.

Ведущими учеными уни
верситета будут проведены 
беседы о специальностях и 
организованы экскурсии по 
кафедрам, музеям и лабора
ториям.

Наш адрес: г. Томск, пр. 
Ленина, 36, ТГУ.

Дом культуры ГРЭС-11 
объявляет дополнительный 
набор на курсы кройки 
и шитья и на курсы вяза
ния."

Запись проводится по по
недельникам и четвергам с 
9 до 18 часов.
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Театр музыкальной комедии 
РЕПЕРТУАР НА ЯНВАРЬ 

В помещении ДК «Авангард»
В. Дмитриев

«ВЕК ЖИВИ — ВЕК ЛЮБИ»
(музыкальная комедия в 2-х действиях).

В. Гевиксман
«НЕДОТРОГА»

(музыкальная комедия в 2-х действиях).
И. Кальман

«БАЯДЕРА»
(оперетта в 3-х действиях).

«ВЕСЕЛАЯ ВДОВА»
(оперетта в 3-х действиях). 
В помещении театра драмы

«ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ»
(оперетта в 3-х действиях).

f
Ф. Легар

“ И. Штраус 

И. Кальман
«МИСТЕР ИКС»

(оперетта в 3-х действиях).
В помещения Дома офицеров

Е. Птичкин
«СЛАДКА ЯГОДА»

(музыкальная комедия в 3-х действиях).
А. Ованов

«МОЯ ТЕЩА»
(водевиль в 2-х действиях).

Начало — в 19 час. 30 мин.

17

24

ВНИМАНИЮ ИГРАЮЩИХ В «СПОРТЛОТО»!
В условиях игры «Спортлото — 5 из 36» и «Спортлото 

_ 6 из 49», действующих в настоящее время, было ска
зано: «Нельзя в билете «Спортлото — 5 из 36» зачерки
вать более пяти номеров или менее- пяти, а в билете 
«Спортлото — 6 из 49» — более шести номеров или ме
нее шести». .

Если вы ошиблись и зачеркнули более^ или менее ус
тановленного количества номеров в одной или обеих ча
стях, такой билет не принимал участия в игре, т. е. к ти
ражу не допускался.

С первого июня этого года принята поправка к усло
виям проведения спортивно-числовой лотереи, согласно 
которой такие билеты допускаются к участию в тира
же Но с условием. При определении выигрыша одина
ковые лишние номера, зачеркнутые вами по ошибке, бу
дут исключены из числа выигравших.

Те билеты, в которых будет гачеркнуто меньше уста
новленного количества номеров, но не менее трех, бу
дут допущены к игре, но тоже с условием.*

Выигрыш будет определяться по меньшему количест
ву одинаково зачеркнутых номеров._______________

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУР^
на замещение вакантных должностей младших научных 
сотрудников по НИСу кафедры физической электрони
ки.

Срок конкурса
ления в газете. __

Документы на конкурс направлять на имя ректора ин
статута по адресу: 634050, г. .Томок, пр. Ленина, , 
ТИАСУР. ___________■

месяц со дня опубликования объяв-

Городское бюро по трудоустройству срочно приглашает 
для работы в совхозе «Томский» операторов технологи
ческих линий по уходу за животными, электромонте
ров, газоэлектросварщиков, рабочих всех строительных 
специальностей.

Оплата труда — повременно-премиальная ;и сдельная. 
Доставка рабочих с работы и на работу—служебными ав- 
тобусами.

Квартиры предоставляются в пос. Светлом: операторам 
по уходу за животными—в течение 1—2 лет, остальным 
— в течение 2—3 лет.

За справками и направлениями на работу обращаться, 
г Томск пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству, или 
Северный городок, 9. При себе иметь паспорт и трудо
вую к н и ж к у . ___________________________________________

Городское бюро по трудо
устройству совместно с Бе
резовской спецсельхозтех,- 
никой приглашают на, рабо
ту водителей, столяров, эк

скаваторщиков, трактори
стов.

Обращаться в бюро по 
трудоустройству (пр. Кирова, 
17) или по тел. 5 00-61.

Томское областное меди
цинское училище проводит 
«день открытых дверей» для 
учащихся выпускных клас
сов школ города и области 
17 января, в 12 часов, в по
мещении училища по адре
су: г. Томск, ул. Дзержин
ского, 27. Проезд автобу
сами №№ 12, 148, 119, трол
лейбусом № 4, трамваями 
№№ .2, 1 до остановки
«Пл. Дзержинского». Тел. 
4-20-72.

Вниманию любителей
художественного слова!
При отделе культуры Том

ского горисполкома органи
зуется городской самодея
тельный литературный те
атр.

Запись всех желающих
проводится по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена, 8.
Справки по, телефонам:
3-25-52, 3-04-83, с 14 до 16
часов.

Томский инженерно-стро
ительный институт 7 янва
ря в 14 часов проводит 
«день открытых дверей».
, В программе: беседы о
специальностях и факуль
тетах, экскурсии по лабо
раториям.

Приглашаются выпускни
ки школ Томска и области. 
, Наш адрес: г. Томск, пл. 
Соляная, 2, ТИСИ.

Управление внутренних 
дел Томского облисполкома 
извещает о кончине вете
рана Великой Отечествен
ной войны и органов внут
ренних дел, члена КПСС с 
1948 года

КИЛИНА
А нани я  Ивановича

и выражает соболезнова
ние родным и близким по- 
койновю.

(
Коллектив Томского ин- | 

ститута автоматизированных  ̂
систем управления и радио- \ 
электроники с глубоким \ 
прискорбием сообщает, что | 
после тяжелой продолжи- | 
тельной болезни скончался 1 
доцент кафедры телевизи- | 
онных устройств

ДЕ ГТЯРЕВ
А лексей  М оисеевич,

и выражает искреннее со- jg 
болезнование  ̂ родным и 1 
близким покойного. |

Советский райисполком, 
отдел народного образова
ния ' выражают глуоокое
соболезнование С. И. Коноп
левой по поводу _ смерти 
отца, участника Великой . 
Отечественной войны 

КР О М И Н А
Ивана Д м и т р и е в и ч а .

Коллектив базы . снаоже- 
ния управления естествен
ного питания выражает со
болезнование семье, родным 
и близким по поводу смер-

К Р А Л Ь К И Н А  
Ю рия Д м итриевича.

НАШ АДРЕС 1  ТЕЛЕФОНЫ

_____^ _____  q лк со 3-31 -25 отв с екр етар я  — . 3-32-34,

А дрес реданции: 634050, Том ск, Г С ^ „ Т ^ о п Т и  и - р о н т ^ ь с ^  -  ' 3 £ - 5 3 .  3-41-83, отдела

советского —
собственны х корреспондентов: в С треж евом  -  9 -23-33, в ^ л п а ш в в в ’ ’ • _ \ 10 . 17.

о р ган и за ц и и  3-40-91, прием ной  изд ательства -  3 -15-25, б у х гал те р и и  '

I сов етского  с т р и и и я ш ы в о  .. —  - 
3-42-07, отдела объ явлений —  3-06-62, д е ж у р н о го

писем — 
3-41-59, областной

секретари ата  — 3-40-20, отдела 
сельского хозяйства  3-43-75, 

3-41-65, 3-06-87,
ж у р н ал и с тс ко й
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